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2025

ОТЛИЧНОЕ  
НАЧАЛО ГОДА

Инвестиционные проекты, реали-
зуемые в Казахстане в 2025 году, 
охватывают практически весь спектр 
производственной деятельности. 
Согласно планам Правительства, в 
стартовавшем году будут реализова-
ны порядка 190 проектов и создано 
более 20 тысяч новых рабочих мест.

Сразу семь новых социальных 
объектов распахнули свои двери 
в области Жетысу в новом году. 
В их числе – поликлиника на 250 
посещений в смену, сельские 
дома культуры, спорткомплексы 
и медицинские пункты.
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ПРОИЗВОДСТВО

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

ПРЕЗИДЕНТ

ПРОГРЕССИВНЫЙ  
ПУТЬ АСТАНЫ:  
РАЗВИТИЕ ЧЕРЕЗ ИННОВАЦИИ
Глава государства Касым-Жомарт Токаев совершил рабочую поездку 
по Астане, в ходе которой ознакомился с рядом социально важных 
объектов.

ДОСТОЙНЫЕ ГРАЖДАНЕ 
НАШЕЙ СТРАНЫ
Рабочая поездка Президента 

по столице началась с посещения 
международной школы KIS Astana 
(Kazakhstan International School 
Astana).

Учебное заведение занимает 
территорию площадью более 20 
тыс. кв. метров и рассчитано на 800 
школьников и 120 детей дошкольного 
возраста. Школа обладает престиж-
ной аккредитацией международного 
бакалавриата (IB), который пред-
ставлен тремя программами. Сре-
ди них: начальная (Primary Years 
Programme, PYP) – для детей в воз-
расте от 5 до 11 лет, средняя (Middle 
Years Programme, MYP) – для детей 
в возрасте от 11 до 16 лет и старшая 
школа (Diploma Programme, IB) – для 
учащихся в возрасте 16–19 лет.

Учебные классы оснащены со-
временными технологиями, созда-
ющими комфортные условия для 
обучения и раскрытия потенциала 
каждого ученика. Школа также рас-
полагает спортивной инфраструкту-
рой – футбольным стадионом, тен-
нисным кортом, мини-футбольным 
полем и двумя бассейнами.

В ходе посещения Касым-Жомарт 
Токаев отметил важность повышения 
уровня образования в Казахстане, 
подчеркнув, что такие учреждения 
играют ключевую роль в подготовке 
конкурентоспособных и всесторонне 
развитых молодых людей.

Далее Глава государства посетил 
современный спортивный центр 
QazSwimAcademy. По словам ди-
ректора центра, уникальный ком-
плекс предоставляет возможность 
осуществлять полный спектр под-
готовки пловцов. В распоряжении 
детей и взрослых – пять бассейнов 
различной длины: один 50-метровый, 
два 25-метровых и два 10-метровых. 
Групповые занятия проводятся по 

25 дисциплинам, также имеется про-
фессиональный тренажерный зал.

Особое внимание уделено вы-
сокотехнологичному оснащению 
академии. В бассейнах используется 
испанское оборудование для автома-
тического анализа состава воды и точ-
ной дозировки реагентов, обеспечива-
ющих эффективное обеззараживание 
и высокий уровень безопасности.

Объект также оборудован спе- 
циализированными тренажерами, 
которые позволяют развивать не-
обходимые для плавания навыки и 
укреплять различные группы мышц.

Обращаясь к юным воспитанни-
кам комплекса, Президент отметил, 
что государство уделяет особое вни-
мание развитию спортивной инфра-
структуры.

– Желаю вам успехов и стать 
олимпийскими чемпионами. Спорт 

очень важен для поддержания здо-
ровья и прославления нашей страны 
на международных соревнованиях. 
Надеюсь, вы будете очень успешны-
ми спортсменами и, самое главное, 
достойными гражданами нашей стра-
ны, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

МОЛОДЕЖНЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ 
НЕ ИМЕЕТ ГРАНИЦ
В ходе рабочей поездки Глава 

государства также посетил дом сту-
дентов Евразийского национального 
университета имени Л.Н. Гумилева. 
Здесь он осмотрел новое общежитие 
для студентов, магистрантов и док-
торантов, рассчитанное на 2 656 мест.

Построенный в рамках госу-
дарственно-частного партнерства 
дом студентов состоит из трех со-
временных блоков. Каждый из них 
оборудован коворкинг-зонами, биб- 
лиотеками, спортивными и коммер-
ческими помещениями, создающими 
максимально комфортные условия 
для проживания и учебы.

При строительстве общежития 
учтены запросы студентов с особы-
ми потребностями. Дизайн и инфра-
структура полностью отвечают тре-
бованиям безбарьерной среды.

Министр науки и высшего обра-
зования РК Саясат Нурбек доложил 
Президенту о создании в стране ака-
демического хаба путем открытия фи-
лиалов зарубежных вузов и мерах по 
обеспечению студентов общежитиями.

Президент положительно оце-
нил проводимую в этом направлении 
работу и обратил внимание на важ-
ность международного сотрудниче-
ства в сфере образования и молодеж-
ных обменов. Он также высказался 
о метапневмовирусе, который вызы-
вает обеспокоенность в обществе.

– Сейчас все говорят о новой 
инфекции. Не нужно создавать 
ажиотаж. Нужно и дальше развивать 
сотрудничество с Китаем, – считает 
Глава государства.

В  б е с ед е  с о  с т уд е н т а м и  
Касым-Жомарт Токаев отметил, что 
в интервью газете «Ana tili» он от-
дельно остановился на цифровизации 
и развитии искусственного интеллек-
та в стране. По его словам, эти пере-
довые технологии будут внедряться 
во все сферы. Президент подчеркнул, 
что возлагает на молодежь особые 
надежды.

Напомним, в прошлом году в 
стране введено в эксплуатацию 40 
общежитий на 11 079 мест. В этом 
году в Астане планируется запустить 
7 общежитий на 3 400 мест.

На сегодня ЕНУ располагает 
8 студенческими домами общей 
вместимостью 4 280 мест. Кроме 
того, университет сотрудничает с 
восемью частными общежитиями. 
К 2025 году общее количество мест 
увеличится до 10 000, что позволит 
полностью решить проблему обе-
спечения жильем всех иногородних 
обучающихся.

ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ 
СФЕРЕ – ОСОБАЯ
ПОДДЕРЖКА
Ознакомился Президент и с рабо-

той завода по производству электро-
возов, расположенный в индустриаль-
ной зоне № 1 Астаны. Завод запущен в 
рамках программы индустриализации 
французской компанией Alstom.

Главу государства проинформи-
ровали, что на предприятии произве-
дено и обслуживается 380 грузовых 
и 70 пассажирских электровозов и 
их компонентов для национальной 
компании «Қазақстан темір жолы». 
Кроме того, 80 секций грузовых элек-
тровозов экспортировано в Азер-
байджан. Сегодня завод производит 
кузовы локомотива, трансформато-
ры, низковольтные и высоковольтные 
шкафы и многое другое.

Во время осмотра цехов Пре-
зиденту доложили о разработке ло-
комотива нового поколения, стои-
мость которого снижена на 40%, а 
эффективность повышена на 20%. 
К производству новых грузовых 
электровозов приступят в 2028 году. 

В настоящее время Alstom ин-
вестирует в строительство сервис-
ных центров в Астане, Алматы, Шу 
и Арыси, что создаст дополнительно 
700 рабочих мест.

Касым-Жомарту Токаеву также 
была представлена продукция отече-
ственных производителей железно-
дорожного кластера. В Казахстане 
более 600 компаний задействовано 
в производстве деталей и комплек-
тующих для отрасли. Их товары и 
услуги экспортируются в 25 стран.

В ходе встречи с молодыми специ-
алистами электровозосборочного 
предприятия Глава государства на-
помнил, что 2025 год объявлен Годом 
рабочих профессий. Он подчеркнул, 
что государство продолжит поддер-
живать представителей молодежи, 
занятых в производственной сфере.

Далее Президент посетил завод 
по производству тротуарной плит-
ки Asyl Qala – специализированное 
предприятие, где трудится более 100 
человек. Объем инвестиций в проект 
составил 8 млрд тенге. Производ-
ственная мощность достигает до  
4 500 кв. метров тротуарных покры-
тий в сутки, а после завершения вто-
рого этапа строительства увеличится 
до 9 000 кв. метров. Сегодня продук-
ция завода активно используется в 
благоустройстве Астаны и других 
городов Казахстана.

Далее Президент осмотрел завод 
Uniton, выпускающий автоклавные га-
зоблоки. Предприятие, принадлежа-
щее строительной компании Sensata 
Group, способно изготавливать 150 ты-
сяч кв. метров газоблоков в год. Проект 
профинансирован фондом «Даму» и 
Фондом развития промышленности. 
На заводе работают 110 человек.

Касым-Жомарт Токаев назвал 
строительную индустрию важным 
направлением экономики и указал 
на необходимость увеличения про-
изводства местной продукции.

По материалам сайта 
Akorda.kz

ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА 

КАСЫМ-ЖОМАРТА ТОКАЕВА 
С РОЖДЕСТВОМ 

ХРИСТОВЫМ
Дорогие соотечественники! Поздравляю 

православных граждан нашей страны с Рож-
деством Христовым! 

Этот светлый праздник является олице-
творением добра и надежды, он объединяет 
верующих людей во имя служения высоким 
идеалам гуманизма.

В Рождество человеческие сердца напол-
няются особой радостью, православные люди 
стремятся окружить заботой и вниманием 
близких, проявляют милосердие и сострада-
ние к нуждающимся. 

Православие вносит важный вклад в укре-
пление единства и солидарности нашего на-
рода, продвижение ценностей патриотизма, 
созидания и ответственности, лежащих в ос-
нове нашей общенациональной идентичности.

Убежден, согласие и взаимопонимание в 
обществе будут оставаться надежной основой 
устойчивого прогресса Казахстана.

Желаю всем православным гражданам 
нашей страны здоровья, счастья и успехов в 
благих начинаниях! С праздником Рождества 
Христова!
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ВЫЕЗДЫ ДЕПУТАТОВ ДЕПУТАТЫ ФРАКЦИИ ПАРТИИ «AMANAT» – В РЕГИОНАХ

СОБЫТИЯ

РЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ 
ЖИВЫХ ВСТРЕЧ
Депутаты Мажилиса Парламента РК, члены фракции партии 
«AMANAT» совершили рабочие поездки в регионы. Здесь они 
посетили ряд социально важных объектов, а также встрети-
лись с местными жителями.

Прибывшие с рабочей поезд-
кой в Восточно-Казахстанскую 
область депутаты Мажилиса Лук-
бек Тумашинов и Ерлан Саиров 
ознакомились с ходом строитель-
ства гематологического центра в 
городе Усть-Каменогорске. 

– Центр строится в рамках 
предвыборной программы пар-
тии «AMANAT». Планируется, 
что объект будет введен в экс-
плуатацию до конца этого года. 
Своевременное и качественное 
выполнение строительных работ 
находится под прямым контролем 
партии. Кроме того, в прошлом 
году мы приняли закон о страхо-
вании профессиональной ответ-
ственности медицинских работ-
ников. Он разработан совместно 
с врачами и призван защитить их 
интересы, – поделился Ерлан 
Саиров. 

Объект будет включать в 
себя несколько корпусов. Вме-
сте с тем будет работать и кон-
сультативно-диагностическое 
отделение. 

Дефицит школьных мест в 
жилом массиве Уркер в Астане 
беспокоил местных жителей на 
протяжении многих лет. Однако 
вопрос был снят с повестки дня 
со сдачей в эксплуатацию школы 
нового образца, построенной в 
рамках предвыборной програм-
мы партии «AMANAT». Мажи-
лисмены от партии «AMANAT» 
Павел Казанцев, Самат Нуртаза 
и Нартай Сарсенгалиев ознако-
мились с готовностью к работе 
новой комфортной школы в жи-
лом массиве. 

Как в ходе осмотра объекта 
отметил Павел Казанцев, одним 
из важнейших приоритетов ини-
циированного Президентом на-
ционального проекта «Комфорт-
ная школа» является поддержка 
отечественных производителей 
товаров и услуг. В частности, 
главное требование к застрой-
щикам – наличие не менее 70% 
местного содержания. 

– Рег улируемая мебель, 
оборудование, стройматериалы 
– практически полностью отече-
ственного производства, на 90% 
казахстанское. Использование 
продукции, произведенной в 
Казахстане, способствует росту 
национальной экономики. Это 
же наши рабочие места, оборот 
экономики, денег, это все здесь, 
– подчеркнул Павел Казанцев.

Депутат Мажилиса от фрак-
ции партии «AMANAT» Гуль-

дара Нурумова ознакомилась с 
работой новой врачебной амбу-
латории в селе Кызыл Жулдыз 
Байзакского района.

Как отметила Гульдара 
Нурумова, для решения проб-
лемы дефицита врачей на селе 
специалистам, переезжающим 
в сельскую местность, уже вы-
плачивают подъемные пособия в 
размере 100 МРП. Данная норма, 
вошедшая в закон по вопросам 
здравоохранения, также была 
предусмотрена в предвыборной 
программе партии «AMANAT». 

– В этом году вступил в силу 
качественно новый закон, на-
правленный на защиту медиков 
и повышение их статуса. Введен 
ряд социальных гарантий, усили-
вается правовая защита. Молодые 
выпускники медвузов должны 
четко понимать, что их ждут, 
что их помощь действительно 
нужна людям, и именно на это 
направлены меры господдержки, 
– заявила депутат.

Депутат Наталья Дементьева 
посетила село Анар Аршалын-
ского района в рамках рабо-
чей поездки в Акмолинскую 
область. Она проверила ход 
реконструкции дамбы на озере 
Анарколь и готовность к весен-
ним паводкам в регионе.

– В Мажилисе рассматри-
вается проект нового Водного 
кодекса. Государство работает 
над тем, чтобы соорудить до 
2030 года более 40 новых и от-
ремонтировать 37 действующих 
водохранилищ по всей стране, – 
рассказала она.

Мажилисмены Еркебулан 
Мамбетов и Дмитрий Колода 
ознакомились с работами по 
восстановлению плотины в ми-
крорайоне Подгора города 
Петропавловска. Объект по 
улице Ущева, введенный в экс-
плуатацию в 1960 году, играет 
ключевую роль в защите города 
от наводнений.

На сегодня в регионе ведутся 
работы по восстановлению восьми 

дамб. Проект реконструкции дам-
бы в микрорайоне Подгора вклю-
чает укрепление береговой линии 
и повышение уровня защитных со-
оружений. Высота дамбы увеличе-
на с 4,5 до 7 метров, а ширина – с 
3 до 6 метров. Сооружение также 
удлинено на 300 метров.

– Все эти меры направлены 
на минимизацию рисков для 
населения и предотвращение 
повторения прошлогодней си-
туации. Нельзя позволить, чтобы 
разрушительные паводки снова 
угрожали домам и жизням людей. 
Мы можем точно сказать, что это 
сооружение – жизненно важный 
объект для жителей Петропав-
ловска, – отметил Еркебулан 
Мамбетов.

В рамках рабочей поездки в 
Актюбинскую область депутаты 
Мажилиса Жулдыз Сулеймено-
ва и Казыбек Алишев посетили 
детскую футбольную академию, 
построенную в рамках пред-
выборной программы партии 
«AMANAT». А также побеседо-
вали с тренерским коллективом 
и юными спортсменами.

Развитие массового спорта 
находится в центре внимания 
партии «AMANAT». В прошлом 
году в рамках исполнения пред-
выборных обещаний в Актюбин-
ской области введены в эксплуа-
тацию спортивные комплексы в 
селах Бестамак Алгинского 
района и Кумкудук Айтекебий-
ского района. Также завершено 
строительство физкультурно-оз-
доровительного комплекса в селе 
Иргиз Иргизского района.

С 5 января депутаты Мажи-
лиса работают в регионах. Ма-
жилисмены посещают производ-
ственные и социальные объекты, 
проводят встречи в трудовых 
коллективах, а также приемы 
граждан по личным воп росам. 
Депутаты также информируют 
избирателей о принятых зако-
нодательных новшествах, изу-
чают и систематизируют самые 
значимые проблемы. 

ОТ ДИАЛОГА – 
К ДЕЙСТВИЯМ
Депутаты Сената Парламента РК посетили 
регионы с рабочими поездками, в ходе ко-
торых поговорили с местными жителями и 
ознакомились с рядом социально важных 
объектов.

Депутат Сената Серик Утешов 
посетил с рабочей поездкой Караган-
динскую область, где встретился с 
профессорско-преподавательским 
составом Карагандинского меди-
цинского университета и Караган-
динского университета Казпотреб-
союза. Он также посетил клинику 
при медицинском университете, от-
метив значимость таких учреждений, 
где научные знания преподавателей 
успешно применяются на практике.

Серик Утешов отметил, что го-
сударство прилагает значительные 
усилия для повышения статуса вра-
чей, включая изменения в законода-
тельство, направленные на защиту 
медработников при исполнении ими 
профессиональных обязанностей.

В свою очередь сенатор Талгат 
Жунусов посетил город Кокшетау, 
где обсудил перспективы развития го-
рода и вопросы улучшения городской 
инфраструктуры и социальной сфе-
ры с акимом города и председателем 
маслихата. Депутат подчеркнул важ-
ность совместной работы с органами 
власти на местах, поддержал иници-
ативы, направленные на развитие 
города и улучшение качества жизни 
местных жителей. В Сенате в этом 
году в рамках исполнения Послания 
Президента страны планируется про-
ведение Парламентских слушаний, на 
которых будут обсуждаться вопросы 
продвижения рабочих профессий как 
основы для роста нацэкономики и 
процветания нации.

Талгат Жунусов также обсудил с 
земляками и ключевые тезисы Главы 
государства из интервью газете «Ана 
тілі», подчеркнув важность мессед-
жей Президента о региональном 
развитии.

Сенатор посетил несколько 
учебных заведений региона, вклю-

чая ГККП «Многопрофильный 
инновационный колледж» и «Выс-
ший агротехнический колледж», где 
обсуждались вопросы подготовки 
рабочих кадров, повышение каче-
ства образования и развитие новых 
компетенций в рамках конкурсов 
WorldSkills Kazakhstan.

Ознакомился он и с результатами 
реализации инфраструктурных про-
ектов в Зерендинском районе. Среди 
них – строительство и реконструкция 
водопроводных сетей в нескольких на-
селенных пунктах, что значительно 
улучшило качество водоснабжения 
для местных жителей. В 2025 году 
планируется дальнейшее развитие 
инфраструктуры района.

Рабочую поездку в Актюбин-
скую область совершил депутат 
Сената Амангельды Нугманов. Здесь 
он встретился с акимом области и 
активом региона. В ходе встречи 
аким проинформировал сенатора о 
социально-экономических итогах 
2024 года, текущей работе и акту-
альных проблемах региона, включая 
состояние автодорог, экологическую 
ситуацию, качество соцуслуг, инфра-
структуру и доступность интернета.

Обсудили и недавнее интервью 
Президента газете «Ана тілі».

– Президент говорит о необ-
ходимости сосредоточиться на 
реальных потребностях людей. 
Укрепление сельских территорий, 
развитие качественной социальной и 
транспортной инфраструктуры, под-
держка аграрного сектора и новых 
технологий – это задачи, которые 
мы должны решать совместными 
усилиями, – отметил сенатор.

Вопросы социально-экономи-
ческого развития региона сенатор 
Ернур Айткенов обсудил с депута-
тами маслихата Майского района 
Павлодарской области. Одна из 
главных тем обсуждения – интервью 
Президента газете «Ана тілі». Ернур 

Айткенов акцентировал внимание на 
важности продолжения обновления 
коммунальной инфраструктуры, 
строительства дорог и жилья, а так-
же поддержки сельского хозяйства. 
Особое внимание уделено вопросам 
создания благоприятных условий для 
бизнеса и стимулирования экономи-
ческой активности в регионе.

Депутаты Сената Али Бектаев, 
Мурат Кадырбек и Алишер Сатвал-
диев ознакомились с ходом реализа-
ции социальных и инфраструктур-
ных проектов Мактааральского 
района Туркестанской области. 

В рамках нацпроекта «Ком-
фортная школа», инициированно-
го в Послании Президента, в районе 
планируется строительство 5 новых 
школ. Сенаторы посетили стройпло-
щадку одной из них в поселке Ата-
кент. По завершении строительства 
школы, рассчитанной на 1 500 мест, 
кабинеты будут оборудованы совре-
менным инвентарем, включая классы 
робототехники, широкополосный 
интернет и лаборатории.

Особое внимание депутаты 
уделили обсуждению недавнего 
интервью Президента газете «Ана 
тілі», где подчеркивается важность 
сбалансированного регионального 
развития и повышения уровня жизни 
населения. Сенаторы отметили, что 
реализация подобных проектов – это 
практическая реализация политики 
Президента, направленной на разви-
тие сельских территорий, поддержку 
аграрного сектора и предпринима-
тельства.

Ознакомились сенаторы и с ра-
ботой индустриальной зоны райо-
на, где ведется строительство двух 
заводов – по производству обору-
дования для капельного орошения 
и переработке семян хлопчатника. 
Проекты стоимостью 1,5 млрд тен-
ге каждый планируется запустить в 
этом году, что обеспечит 42 новых 
рабочих места.

Между тем председатель Коми-
тета Сената по социально-культурно-
му развитию и науке Нурторе Жусип 
посетил научно-исследовательский 
институт языкознания имени А. Бай-
турсынова в городе Алматы, где 
провел встречу с руководством и 
работниками учреждения и ознако-
мился с ее материально-технической 
базой. 

– В недавнем интервью для 
по  пулярной казахоязычной газеты 
«Ана тілі» Президент тонко коснул-
ся вопросов, касающихся состоя ния 
и перспектив развития казахского 
языка в стране. Учитывая посыл 
Президента, я считаю, что институт 
играет важную роль в этой непростой 
миссии, так как его научные исследо-
вания и работы по языковой поли-
тике, лексикографии и орфографии 
оказывают значительное влияние на 
формирование и развитие казахской 
языковой и культурной среды стра-
ны, – сказал Нурторе Жусип.

Депутат подчеркнул, что в своем 
интервью Глава государства высоко 
оценил достижения в области искус-
ственного интеллекта и особенно 
отметил создание первой версии 
KazLLM – большой языковой модели. 
Нейросеть способна воспринимать, 
анализировать и выдавать информа-
цию на казахском языке, что стало 
важной составляющей в развитии 
цифровых технологий и языковой 
политики Казахстана.

КЛЮЧЕВЫЕ ЦЕННОСТИ 
СПРАВЕДЛИВОГО КАЗАХСТАНА
Президент страны Касым-Жомарт Кемелевич 
Токаев в своем всестороннем и содержа-
тельном интервью газете «Ана тілі» подвел 
итоги прошлого года и обозначил важ-
нейшие задачи, стоящие перед страной 
в предстоящий период.

В целом интервью еще раз 
демонстрирует приверженность 
Президента страны принципам 
открытости, конструктивного 
диалога и «слышащего государ-
ства». Актуальные проблемы 
не замалчиваются, а, напротив, 
открыто и честно обсуждаются. 
Глава государства ответил на все 
острые вопросы, которые в послед-
ние месяцы обсуждались в нашем 
обществе: от курса тенге до причин 
трагических январских событий.

Глава государства подчеркнул, 
что 2024 год стал результативным 
для Казахстана, благодаря реали-
зации ряда важных инициатив.

Значительный прогресс до-
стигнут в инфраструктурном 
развитии. Построено 18 млн 
квадратных метров жилья, об-
новлено 7 тысяч километров 
автомобильных дорог, открыты 
новые терминалы аэропортов в 
Алматы, Кызылорде и Шымкенте. 

Доля обрабатывающего сек-
тора в промышленном производ-
стве приблизилась к уровню до-
бывающего сектора в результате 
запуска ряда крупных проектов.

Казахстанским аграриям уда-
лось собрать рекордный урожай 
зерновых – 27 миллионов тонн, 
что стало лучшим показателем за 

последнее десятилетие. Этот успех 
подтверждает потенциал страны 
как ведущего сельскохозяйствен-
ного производителя в регионе.

Казахстан показал себя и как 
ответственное социальное госу-
дарство. На первый план вышли 
социальные приоритеты. Начались 
выплаты по программе «Нацфонд 

– детям», увеличены пенсии, посо-
бия, стипендии и зарплаты граж-
данских служащих. Построены 
сотни новых школ и детских садов, 
а также открыты филиалы ведущих 
зарубежных университетов.

Многое сделано для укрепле-
ния экономического потенциала, 
суверенитета и международных 
позиций нашего государства. При 
этом выдержан главный критерий: 
все экономические реформы на-
правлены на повышение уровня 
жизни наших граждан. 

Президент страны особо 
отметил законодательное обес-
печение комплексных реформ. 
Так, за прошедший период были 
приняты законы по обеспечению 
прав женщин и безопасности де-
тей, функционированию Единой 
добровольной накопительной 
системы «Келешек», уменьше-
нию закредитованности граждан, 
борьбе с лудоманией и наркобиз-
несом и многие другие законы. 

Отдельно Президент страны 

остановился на вопросах масштаб-
ных весенних паводков, крушения 
самолета в Мангистауской области 
и отметил высокий уровень консо-
лидации, который наши граждане 
показали в ходе этих событий. Была 
подчеркнута значимость акции 
«Таза Қазақстан», которая показа-
ла, как масштабные созидательные 
проекты способны объединить на-
род и укрепить чувство ответствен-
ности за общее будущее.

В интервью Глава государства 
поделился и своим видением стра-
тегического развития страны. 

В этом плане центральное 
место в государственной поли-
тике занимает развитие эконо-
мики прежде всего за счет роста 
несырьевых секторов. Особый 
акцент сделан на развитии обра-
батывающей промышленности, 
внедрении современных техно-
логий и диверсификации. 

Будет продолжена работа 
по развитию социальной инфра-
структуры, включая строитель-
ство жилья, новых комфортных 
школ, медицинских объектов.

В международном сообще-
стве Казахстан усиливает роль 
стабильного и ответственного 
государства, выступая с важными 
инициативами и развивая сотруд-
ничество с другими странами. Все 

это способствует укреплению ста-
туса страны как средней державы, 
вносящей существенный вклад в 
обеспечение международной без-
опасности и глобальное развитие. 

Президент страны не обошел 
стороной и такие чувствительные 
темы, как криминальное престу-
пление в Талгаре и вопрос введе-
ния единого часового пояса.

В целом Глава государства 
дал четкие ответы на все вопро-
сы, волнующие сегодня общество. 
Это стало важным сигналом, что 
наша страна уверенно движется 
к достижению целей по постро-
ению демократического и откры-
того Казахстана.

При этом эффективная реа-
лизация идей и инициатив Главы 
государства зависит от единства 
нашего народа. Поэтому всем ка-
захстанцам важно объединиться 
вокруг президентской повестки 
реформ. 

Именно сплоченность наро-
да вокруг политики Президента 
Касым-Жомарта Кемелевича 
Токаева является ключевым ус-
ловием укрепления независимо-
сти, процветания и построения 
Справедливого Казахстана, где 
главными ценностями являются 
права, благополучие и интересы 
всех граждан страны. 

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Маулен АШИМБАЕВ, Председатель Сената Парламента РК
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МАЖИЛИС

АКТУАЛЬНО

Ерлан КОШАНОВ, Председатель Мажилиса Парламента РК: 

«ПРЕЗИДЕНТ ВСЕЛИЛ  
СПОКОЙСТВИЕ И УВЕРЕННОСТЬ  
В СЕРДЦА НАШИХ ГРАЖДАН»
Одна из новых политических традиций – 
начинать каждый новый год с откровенных 
размышлений Президента о настоящем  
и будущем страны. Так и в этом году в об-
ширном интервью Глава государства задал 
реалистичные контуры ближайшей перспек-
тивы и подвел итоги ушедшего года.

Самое главное, в интервью Пре-
зидентом даются ясные и исчерпыва-
ющие ответы на актуальные вопросы по 
внутренней и международной повестке, 
волнующие сегодня граждан.

Начинать новый политический год с 
открытого разговора с обществом – это 
отличительный стиль Касым-Жомарта 
Кемелевича. Такой формат общения со 
своим народом объединяет граждан, 
дает понимание происходящих в стране 
процессов, задает тон для обществен-
ных дискуссий.

Это еще одно живое подтверждение 
принципиальной позиции Президента, 
что все значимые преобразования в 
стране должны осуществляться только 
вместе с народом.

Если сделать краткий экскурс назад, 
то мы увидим, что все то, о чем говорил 
Глава государства в прошлогоднем ин-
тервью газете «Егемен Қазақстан», все 
те задачи, которые ставились перед го-
сударственным аппаратом и обществом, 
выполнены в полном объеме.

Это позволяет говорить об интер-
вью как о конкретном плане развития 
страны на год, который является состав-
ной частью масштабного курса Прези-
дента по построению Справедливого 
Казахстана.

Минувший год стал еще одним го-
дом, изменившим Казахстан. Он был 
полон важных свершений и значимых 
событий.

Собран рекордный урожай. За год 
были введены миллионы квадратных 
метров жилья, отремонтированы и 
построены тысячи километров дорог. 
В дома наших людей вернулись тепло и 
уют. Модернизирована инженерно-ком-
мунальная инфраструктура, которая 
была доведена до плачевного состояния. 
Надо подчеркнуть, что все это делалось 
в спокойной рабочей обстановке, без 
пафоса, громких отчетов и презентаций.

Самое главное – за этим стоят по-
зитивные изменения в жизни людей по 
всей стране.

Вместе с тем, несмотря на все внеш-
ние и внутренние вызовы, улучшается 
социальное самочувствие наших граж-
дан. Заработала программа Президента 
«Нацфонд – детям». Дан принципи-
альный ответ на запрос общества на 
социальную справедливость.

Принятый по поручению Прези-
дента Закон о возврате незаконно вы-
веденных капиталов за очень короткий 
срок вернул в страну многомиллиард-
ные средства. На эти деньги во всех ре-
гионах строятся новые школы, детские 
сады, больницы, спортивные сооруже-
ния. Эта непростая работа будет продол-
жена. Параллельно с этим открываются 
филиалы ведущих зарубежных вузов, 
увеличивается финансирование науки.

Все это говорит о том, что в стране 
первостепенное внимание уделяется че-
ловеку и его всестороннему развитию.

Мы видим, как постепенно меняет-
ся сознание наших граждан. Примером 
мощнейшей консолидации нашего наро-
да стала борьба с беспрецедентными па-
водками прошлого года. Умение объеди-
няться в самые сложные периоды – это 
отличительная черта нашей нации. Так 
было и прошлой весной. Без директив 
сверху десятки тысяч наших граждан 
самоотверженно бросились на борьбу 
со стихией. Они защищали не только 
собственное жилище, но и помогали 
ближним, выезжали в другие регионы. 
Волонтерское движение развернулось 
по всей стране.

И, как отметил Президент в своем 
интервью, нам удалось в короткое время 
не только справиться с наводнением, но 
и восстановить поврежденные строе-
ния, построить новые.

В ушедшем году многого удалось 
достичь и на международном уровне. 
В условиях кардинально и стремитель-
но меняющегося миропорядка наша 
страна уверенно проявила себя как 
авторитетный и ответственный член 
мирового сообщества. Очевидно, что 
сегодня правильно выстроенная внеш-
няя политика – это ключевой и решаю-
щий фактор успешного и стабильного 
развития любого государства.

А когда во главе государства стоит 
опытный политик и искусный дипло-
мат, страна становится еще и местом, где 
вырабатываются и реализуются новые 
подходы мирового диалога.

Все мы видим, что глубокое зна-
ние языков, культуры других стран, 
высокая эрудиция позволяют нашему 
Президенту на любой встрече быть на 
высоте и успешно представлять наши 
национальные интересы.

Буквально на днях Глава государ-
ства сделал по-настоящему диплома-
тический ход. В условиях сложнейшей 

обстановки, связанной с крушением 
самолета Азербайджанских авиалиний, 
большого внешнего давления Прези-
дент принял единственно правильное 
решение для обеспечения объективно-
сти и непредвзятости расследования, 
отправив черные ящики в Бразилию, 
страну-производитель разбившегося 
авиалайнера. Такое решение устроило 
все заинтересованные стороны и пока-
зало всему миру принципиальность и 
независимость Казахстана в ключевых 
вопросах.

В прошлом году наша страна предсе-
дательствовала во многих влиятельных 
международных организациях, высту-
пала организатором и была участни-
ком ряда важных саммитов и форумов. 
Президент провел множество встреч на 
самом высоком уровне как в стране, так 
и за ее пределами. Все они стали залогом 
мира и безопасности государства, его 
уверенного движения вперед во всех 
сферах.

Надо понимать, что каждый зару-
бежный визит Президента, каждое его 
выступление на международных фору-
мах влекут за собой новые контракты 
и договоренности, обеспечивают рост 
доверия к нашей стране.

В интервью Глава государства под-
робно остановился на перспективах 

взаи моотношений нашей страны с Рос-
сией, Китаем, США, странами тюркско-
го мира. Со всеми у нас большие планы 
и ни с кем нет недопонимания. Этого 
сегодня удается добиться далеко не мно-
гим странам. За всем этим стоит еже-
дневный титанический труд Президента.

В страну идут новые инвестиции, 
производства, технологии, Казахстан 
расширяет свое участие в мировых тор-
говых цепочках. Все это в совокупности 

влияет на благополучие страны. В 2024 
году Казахстан привлек 15,7 миллиарда 
долларов США прямых иностранных 
инвестиций в новые проекты, что на 
88% выше, чем годом ранее. Это наи-
больший показатель среди стран Цент-
рально-Азиатского региона, в котором 
наша страна обеспечила почти две трети 
прямых иностранных инвестиций.

Глава государства в своем интервью 
подробно остановился на работе всех 
ветвей власти. Была дана положитель-
ная оценка работе Парламента. Это дает 
нам, депутатам, дополнительную уве-
ренность и силы, еще больше мобили-
зует на работу во благо страны. Сегод-
ня перед Парламентом стоят большие 
задачи. Это принятие четырех новых 
кодексов – Налогового, Строительного, 
Водного, Цифрового.

Большая и перспективная тема – это 
развитие искусственного интеллекта. 
Депутаты инициировали законопроект, 
который должен заложить новые прави-
ла игры в этой инновационной сфере, 
создать все условия для ее прогрессив-
ного развития на благо страны. В рабо-
чую группу вошли эксперты-практики 
от ведущих ИТ-компаний, работающих 
сегодня в Astana Hub. Думаю, в ближай-
шее время в Мажилисе мы проведем 
презентацию наших наработок.

К слову, у нас уже есть хороший 
опыт внедрения передовых разработок в 
экономику нашей страны. В свое время 
мы создали правовые условия для рабо-
ты майнеров, и сегодня криптобиржа 
на базе Международного финансового 
центра Астана продуктивно работает 
и устойчиво приносит миллиардные 
налоги в наш бюджет.

Каждый новый законопроект дол-
жен перезапускать правовые отношения 

в своих сферах с учетом новых реалий 
и запросов общества. Стать новым 
импульсом для развития страны. Это 
большая ответственность депутатов 
перед народом и Президентом.

При этом в условиях всесторон-
не продвигаемого Главой государства 
принципа «Закон и Порядок» ценность 
и важность каждого правового доку-
мента, выходящего из стен Парламента, 
еще более возрастают.

Поэтому депутаты уделяют особое 
внимание вопросам партнерства с граж-
данским и экспертным обществом, на 
всех уровнях совершенствования зако-
нодательства.

Сегодня мы видим, как в стране 
формируется новая политическая 
культура. Открытость и плюрализм 
мнений становятся новой политиче-
ской реальностью. Депутаты от шести 
политических партий, одномандатники 
ежедневно на связи со своими избира-
телями и транслируют их настроения 
с парламентской трибуны.

Так, вызвавший широкое обсужде-
ние в обществе вопрос единого часо-
вого пояса был взят депутатами в ра-
боту. Парламентская фракция партии 
«AMANAT» дважды рассматривала 
этот вопрос с участием членов Прави-
тельства, экспертов, представителей 

регионов. Перед Правительством была 
поставлена задача до марта текущего 
года провести все запланированные ис-
следования по влиянию смены часового 
пояса на жизнедеятельность граждан и 
экономику страны. На их основе, как 
сказал Президент, Парламент вместе с 
Правительством примут взвешенное 
решение.

Это прямой показатель, что форму-
ла «сильный Президент – влиятельный 
Парламент – подотчетное Правитель-
ство», заданная Главой государства, 
работает и полностью оправдывает себя.

В интервью Президент детально об-
рисовал образ будущей молодежи. По 
сути, все наши реформы проводятся 
ради благополучия молодого поколе-
ния. Это стратегический ресурс каж-
дого государства.

Надо признать, что сегодня в нашей 
стране есть по-настоящему патриотич-
ная молодежь, которая вносит свой 
большой вклад в ее развитие. К приме-
ру, молодежное крыло «Жастар Рухы» 
всегда среди первых откликается на 
призывы Президента. Так, оно стало 
главной движущей силой акции «Таза 
Қазақстан», развернуло волонтерское 
движение по всей стране.

Вместе с тем, как говорит Пре-
зидент, молодежью надо заниматься 
постоянно. В том числе для формиро-
вания правильных ориентиров среди 
молодежи этот год объявлен Прези-
дентом Годом рабочих профессий. По 
всей стране будет развернута большая 
работа по повышению авторитета Че-
ловека труда, продвижения ценностей 
трудолюбия и профессионализма.

В интервью Президент прямо и од-
нозначно ответил на различного рода 
домыслы о возможных досрочных вы-
борах, создании парламентской респуб-
лики, работе в ООН. В этих вопросах 
поставлена точка. Президент еще раз 
подтвердил, что у него есть четкий план 
развития страны на ближайшие годы, 
который он последовательно реализует. 
Это продуманная стратегия, исходящая 
из запросов граждан и долгосрочных 
интересов страны. Результат реформ 
мы все видим каждый день. Все ветви 
власти полноценно работают, сообща 
решают поставленные задачи.

Между обществом и политически-
ми институтами выстроена четкая си-
стема коммуникаций, базирующаяся 
на принципах «слышащего государ-
ства». Мы часто встречаемся с насе-
лением, и сейчас депутаты находятся в 
регионах, и мы видим, что люди стали 
понимать, что все преобразования, 
начатые Президентом, – это не «ка-
бинетные конструкции», а живые от-
веты на конкретные ожидания наших 
граждан. Поэтому социальные замеры 
показывают, что уровень доверия к 
Президенту и его политике сегодня 
составляет более 80%.

Наше общество активно меняется, 
люди включены в принятие государ-
ственных решений, уверенно растет 
политическая зрелость граждан – а 
это мощный залог успешного развития 
страны в современных реалиях.

Ознакомившись с интервью, в оче-
редной раз убедился в скрупулезности 
работы Касым-Жомарта Кемелевича над 
документами. Работая рядом, я видел, 
что Президент очень требователен и 
прежде всего к себе.

Он очень педантично и тщательно 
относится ко всем своим текстам. Сам 
закладывает основные мысли и виде-
ние каждого документа, каждого своего 
выступления. Это где-то облегчало нам 
работу, потому что перед аппаратом 
ставились четкие, понятные задачи и 
цели. Но вместе с тем мы понимали, 
что нам надо постоянно работать над 
собой, чтобы соответствовать высоким 
требованиям Президента.

В целом заданная Главой государ-
ства традиция – каждый новый год на-
чинать с общения с народом, делиться 
своим видением, сокровенными мысля-
ми – делает Президента ближе к людям, 
вселяет спокойствие и уверенность в 
сердца наших граждан.

В итоге это объединяет нас всех во-
круг четких и понятных целей будущего 
развития страны.
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ГОСУДАРСТВО

Талгат КАЛИЕВ:

«РАССТАНОВКА АКЦЕНТОВ  
СРЕДНЕСРОЧНОГО КУРСА ПОЗВОЛЯЕТ 
ИМЕТЬ ГОРИЗОНТ ПЛАНИРОВАНИЯ»
Одним из наиболее заметных событий на-
чала года стало интервью Главы государства  
Касым-Жомарта Токаева газете «Aнa тiлi», в ко-
тором Президент изложил свое видение важ-
нейших направлений развития нашей страны 
и общества, дал оценку ряду резонансных со-
бытий. О некоторых аспектах данного, по сути, 
обращения к казахстанцам и своих впечатлениях 
корреспонденту газеты «LITER» рассказал дирек-
тор Института прикладных этнополитических 
исследований Талгат КАЛИЕВ.

– В своем интервью Президент 
охватил широкий спектр актуальных 
вопросов, при этом уделил особое 
внимание внешней и внутренней 
политике. Как Вы считаете, почему?

– Несмотря на то, что мир нахо-
дится в турбулентном состоянии, наша 
внешняя политика достаточно понятна 
и принимается большинством казах-
станцев. Многовекторная политика 
позволяет нам сохранять нейтральный 
статус и взаимодействовать со всеми 
гео политическими центрами и ключе-
выми игроками. Это наиболее верная, 
особенно в текущей ситуации, политика.

Что касается внутренней полити-
ки, в частности, реформ, то здесь воз-
можны разные варианты. В том числе 
был вопрос о вероятности перехода 
на парламентскую модель, на который 
дан конкретный ответ. Все это, конеч-
но же, важно для каждого гражданина  
Казахстана, потому что планируемые 
или принимаемые решения будут от-
ражаться непосредственно на нашей 
жизни.

Правильная расстановка акцентов 
среднесрочного курса развития страны 
и их трансляция очень важны, даже не-
обходимы. Это позволяет людям иметь 
горизонт планирования. К тому же 
любые масштабные конституционные 
изменения, особенно смена формы прав-
ления, способны вызвать определенный 
уровень нестабильности. Изменения 
правил игры по всему спектру обще-
ственных отношений обязательно бу-
дут отражаться какими-то изменениями 
контекста не только для граждан, но и, 
допустим, для бизнеса, для инвесторов.

– Какие интересные, резонанс-
ные с точки зрения общества вопро-
сы Вы могли бы выделить?

– Интересным является, в частнос-
ти, заявление о том, что будет строиться 
не одна АЭС, а несколько. В принципе, 
это закономерно. Допустим, во Фран-
ции вообще огромное количество этих 
электростанций, в Украине несколько 
атомных электростанций, в Соединен-
ных Штатах Америки, в Китае…

То есть сегодня весь мир эксплуа-
тирует атомные электростанции и 
никаких тревог по этому поводу не 
испытывает.

Опять было подчеркнуто, что дан-
ным проектом будет заниматься меж-
дународный консорциум, в котором, 
возможно, будут участвовать и Китай, 
и Россия, и, может быть, Франция, по-
скольку было упомянуто об интересе 
западных корпораций. В любом случае 
это однозначно будет сборная команда.

И здесь важно то, что наша страна 
выступает своего рода мостом, учиты-
вая сегодняшние сложные взаимоот-
ношения между, допустим, Россией и 
западным миром. Потому что, когда 
было подчеркнуто, что Казахстан как 
средняя держава может быть мостом, 
подразумевалось, что это не только в 
части инициирования каких-то пере-
говорных площадок, допустим, для 
урегулирования ситуации между Рос-
сией и Украиной, но и вот для такого 
налаживания технологического взаи-
модействия.

То, что сегодня Казахстан вошел в 

число средних держав, подразумевает, 
что страна должна проявлять более 
активную позицию. Конечно, прежде 
всего, это касается международной 
ситуации.

Есть государства, как и люди, с раз-
ными типами поведения. Есть агрес-
сивные страны, есть миролюбивые, 
есть инертные... Казахстан изначаль-
но придерживался миролюбивой по-
зиции, у нашей страны дружелюбная 
и активная созидательная платформа.  
Казахстан председательствовал в 
ОБСЕ, в Совете безопасности ООН, 
у нас налажено сотрудничество в рам-
ках самых разных международных объ-
единений, от ШОС, ОДКБ, СВМДА, 
ЕврАзЭС до ООН, Организации ис-
ламского сотрудничества, Организации 
тюркских государств. Во всех этих на-
правлениях мы работаем одновременно 
активно.

Быть мостом, занимать такую про-
активную позицию в нынешней слож-
ной ситуации в мире – это требует и 
смелости и в то же время является зало-
гом нашей безопасности, узнаваемости 
на международном уровне.

Наверное, одним из самых интерес-
ных моментов в интервью является тема 
двоевластия. Я бы назвал это новым 
языком общения власти с обществом, 
когда нет закрытых тем, когда снимает-
ся табу с вопросов взаимоотношения 
внутри власти, все-таки вот кулуарных 
моментов. Потому что подлинная де-
мократия строится на том, чтобы были 
очевидны причины принятия решений, 
какие-то вопросы возможного лобби-
рования каких-то решений.

И с этой точки зрения откровенное 
признание о том, как обстояли дела в 
период транзита власти, – это чрезвы-
чайно важно и закладывает новый уро-

вень политической культуры, поскольку 
это предполагает, что общество готово 
воспринимать такую информацию, что 
общество тоже обладает достаточным 
уровнем зрелости, чтобы правильно 
понимать все нюансы и, соответствен-
но, понимать свою значимость и свою 
ответственность в жизни государства 
и страны.

– В чем, на Ваш взгляд, особен-
ности нынешнего интервью Прези-
дента?

– Я хотел бы остановиться на одном 
немаловажном моменте. Вообще, само 
по себе интервью именно в газете, в пе-
чатном СМИ, имеет свои преимуще-
ства. Ведь сама по себе газета является 
олдскульным форматом.

В Европе, например, до сих пор 
считается признаком хорошего тона 
читать газету за чашкой кофе. Это удел 
интеллектуалов, удел людей достаточно 
зрелых, ценящих свое время, ценящих 
традиции. Одно дело – читать со смарт-
фона, но совсем другое дело – взять в 
руки газету. Это другие ощущения. 
Интервью в печатном СМИ отличает-
ся большой глубиной. Я думаю, что это 
стало такой хорошей традицией, когда 
Президент каждый год дает отчет о про-
деланной работе через печатные СМИ 
и обозначает планы на год будущий.

Что касается того, почему Прези-
дент выбрал для интервью газету «Ана 
тілі», он сам обозначил, что сделал это 
для поддержки государственного языка, 
а во-вторых, это проявление уважения 
к данному изданию, которое отмечает 
в этом году 35-летний юбилей.

Беседовал Нургали АБИЛЬДАЕВ, 
Астана

ИНТЕРВЬЮ

РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ  
БАЗИРУЮТСЯ НА СТРОГОМ  
СОБЛЮДЕНИИ ЗАКОНА

Рустем РАКИШЕВ, 
первый заместитель руководителя 
департамента Агентства 
по противодействию коррупции 
по области Абай 

В интервью газете «Ана тiлi» Прези-
дент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что «системная борьба с кор-
рупцией – абсолютно нужная работа, здесь 
сомнений быть не должно. Государством 
проводится работа не только по выявлению 
коррупционных правонарушений, но и по 
предотвращению рисков в этой сфере». 

Бескомпромиссная борьба с этим не-
гативным явлением, основанная на меха-
низмах профилактики и предупреждения, 
является одним из основных приоритетов 
госполитики. В ушедшем 2024 году в Казах-
стане провели множество расследований 
крупных коррупционных дел, связанных с 
хищением бюджетных средств. За прошед-
ший год департаментом Агентства РК по 
противодействию коррупции по области 
Абай рассмотрено более 640 письменных 
обращений, по которым приняты соответ-
ствующие меры реагирования. С учетом 
мнений граждан и особенностей региона 
разработана Карта коррупционных рисков, 
в ней отражены вопросы экологии, земель-
ных отношений, дорог и инфраструкту-
ры, вопросы социальной сферы, тепловых 
электростанций, аварийного жилья, а также 
агропромышленного комлпекса, бизнеса и 
риски при формировании новых областей.

В рамках карты департаментом про-
ведено 8 внешних анализов коррупци-
онных рисков, 5 антикоррупционных 
мониторингов, по результатам которых в 
государственные органы и организации 

внесено 75 рекомендаций по устранению 
коррупционных рисков.

Как отметил Глава государства, «час-
тые сообщения о задержании тех или иных 
коррумпированных чиновников – это 
следствие открытости государства, хотя 
определенные репутационные потери 
все же имеются. Но без этого невозмож-
но построить справедливое государство 
на основе закона и порядка. 

Также Президент подчеркнул, что «в 
вопросах антикоррупционной деятель-
ности Казахстан ориентируется на пере-
довые международные стандарты, в том 
числе внед ряемые Организацией эконо-
мического сотрудничества и развития. Это 
очень высокая планка, которой необходимо 
соответствовать».

Одним из инструментов борьбы с 
коррупцией, применяемым во всем мире, 
является привлечение широких слоев об-
щества для формирования нулевой терпи-
мости к этому общественному пороку. Мы 

привлекаем к своей работе волонтеров и 
просто неравнодушных людей с активной 
гражданской позицией для выявления кор-
рупционных рисков. 

В нашей области внедрен проект 
«Антикоррупционное волонтерство», в 
котором участвуют около 40 добровольцев, 
среди которых треть – предприниматели. 
Общественным контролем охвачены объ-
екты из социально значимых сфер: строи-
тельство водопровода, автодорог, детских 
и спортивных площадок, системы опове-
щения населения сил гражданской защиты 
и так далее. Уже есть первые результаты 
совместной работы.

В то же время Президент страны на-
помнил руководству антикоррупционного 
ведомства, что «важно принимать решения 
объективно, не скатываться в кампанейщи-
ну. Ведь за каждым решением стоят судьбы 
людей».

Абсолютно согласен с таким подходом. 
Должностные лица правоохранительных 
органов при рассмотрении поступившего 
обращения (заявление, жалоба, ходатайство, 
предложение, отклик) обязаны строго руко-
водствоваться действующими законодатель-
ством РК, установленным ведомственным 
регламентом и иными нормативно-правовы-
ми актами. Основной целью рассмотрения 
обращений является оказание правовой по-
мощи и восстановление нарушенных прав и 
интересов физических и юридических лиц.  
Президент Касым-Жомарт Токаев в своем 
интервью подчеркнул, что «Справедливое 
государство – это правовое государство, в 
котором все граждане равны перед законом, 
в котором равные возможности для всех ба-
зируются на строгом соблюдении законов, 
правил и норм». 

СТРАНА  
ПОДДЕРЖИВАЕТ  
МИРОВЫЕ ТРЕНДЫ

Асхат БЕЙСЕМБАЕВ,
сооснователь 
технологического 
кластера «Abai IT-Valley»

Интервью Президента стра-
ны газете «Ана тiлi» получилось 
трендовым, потому что охватыва-
ет много аспектов, которые сейчас 
находятся на мировой повестке – 
было затронуто очень много важ-
ных моментов.

Немало внимания Президент 
уделил вопросу цифровизации и 
внедрению искусственного ин-
теллекта (ИИ). Хотел бы более де-
тально остановиться на некоторых 
моментах. Во-первых, на сервисе 
e-gov, который не просто активно 
пополняется, но и развивается. В век 
современных технологий, когда есть 
все возможности для того, чтобы 
минимизировать физическое при-
сутствие и, соответственно, не тра-
тить время на стояние в очередях, 
e-gov незаменим. Я сам регулярно 
им пользуюсь. Теперь ЭЦП это не 
два файла, а один, постоянно идет 
работа по улучшению сервиса. Это 
очень важно в любом проекте, неза-
висимо IT или какой-то другой. Се-
годня недостаточно что-то создать, 
надо постоянно совершенствовать.

Второй аспект – это искусствен-
ный интеллект. Работа, которая сей-
час ведется, о которой говорит Пре-
зидент в интервью, важна, чтобы не 
отстать от мирового тренда, когда 
нейросети проникают во все сферы 

деятельности. Также Глава государ-
ства отметил, что необходимо на за-
конодательном уровне регулировать 
все вопросы, связанные с ИИ, в том 
числе вопросы этические, сохране-
ния данных и другие.

Плюс очень важный момент 
– молодое поколение, безусловно, 
нужно обучать нейросетям, но де-
лать это правильно.

Третий момент, я хотел бы от-
метить проект финансово-техниче-
ский – цифрового тенге. Высокое 
качество его внедрения и развития 
отмечают многие авторитетные экс-
перты, в том числе и мировые. Это 
направлено на исключение корруп-
ционных рисков. Радует, что Казах-
стан в контексте интервью Прези-
дента поддерживает современные 
тренды.

МНЕНИЯ
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ЭКОНОМИКА

Канат САРИН,     
Астана

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

ВАЛЮТА

ПРОИЗВОДСТВО

Аида ГАЛИЕВА,     
ЗКО

НЕЙТРАЛИТЕТ ПРИ ДЕВАЛЬВАЦИИ
В последний месяц минувшего года тенге продол-
жил свое падение. Это при том, что Национальный 
банк целенаправленно проводил валютную интер-
венцию и не осуществлял покупку иностранной 
валюты в Национальный фонд. Тем не менее, на 
внутреннем рынке сохранялся повышенный спрос 
на иностранную валюту со стороны экономических 
агентов при ограниченном ее предложении.

По итогам декабря курс тенге ослаб 
на 2,5%, до 525,10 тенге за доллар США, 
сообщает Нацбанк. Среднедневной объ-
ем торгов на Казахстанской фондовой 
бирже за месяц снизился с 262 до 254 млн 
долларов. Общий объем торгов составил 
5,3 млрд долларов.

Продажи валюты из Национального 

фонда для обеспечения трансфертов в рес- 
публиканский бюджет за декабрь составили 
900 млн долларов. Доля продаж из Нацфон-
да составила 17% от общего объема торгов, 
или порядка 43 млн долларов в день. При 
этом финансовый регулятор заявляет, что 
при проведении операций со средствами 
Нацфонда им соблюдается принцип ры-
ночного нейтралитета, что подразумевает 
проведение регулярных и равномерных 
продаж иностранной валюты.

По предварительным прогнозным 
заявкам Правительства, на выделение 
трансфертов в республиканский бюджет 
в январе 2025 года ожидается продажа 
валюты из Нацфонда в размере от 750 
до 850 млн долларов.

Доля валютных активов в ЕНПФ на 

конец 2024 года составляет чуть выше 
40%. В декабре Национальный банк не 
осуществлял покупку долларов США в 
инвестиционный портфель пенсионных 
активов. Покупка валюты в ЕНПФ в ян-
варе 2025 года не планируется.

Для недопущения дестабилизирую-

щих колебаний, сглаживания излишней 
волатильности обменного курса тенге и 
для целей обеспечения предложения ино-
странной валюты в отдельные периоды 
в декабре Национальный банк проводил 
валютные интервенции. Объем продажи 
валюты по итогам месяца составил 307,6 
млн долларов.

В Нацбанке отмечают, что в кратко-
срочной перспективе динамика тенге 
будет зависеть от ожиданий участников 
рынка, квартальных налоговых выплат, 
ситуации на мировых рынках и измене-
ния геополитической обстановки. В свою 
очередь регулятор продолжит придержи-
ваться режима гибкого курсообразова-
ния, который исключает накапливание 
дисбалансов и обеспечивает сохранность 
золотовалютных резервов.

Коллаж Олега ЦХАЙ

НОВОСЕЛЫ НОВОГО ГОДА
Накануне нового 2025 года десятки западноказах-
станцев стали счастливыми обладателями своего 
собственного жилья, которого ждали годами. Семьям, 
стоящим в очереди на получение жилья, были вру-
чены ключи от новых квартир. Это знаменательное 
событие стало важным шагом в реализации государ-
ственной программы по обеспечению доступным 
жильем граждан, которая является одним из при-
оритетных направлений работы местных властей.

30 семей получили новые квартиры в 
9-этажном жилом доме города Уральска, 
который был построен в рамках програм-
мы реновации. Обеспечение граждан 
социально уязвимых слоев населения 
комфортными условиями для жизни 
способствует улучшению социальной 
ситуации в регионе и созданию устой-
чивой основы для дальнейшего развития. 
На торжественном мероприятии замес- 
титель акима города Уральска Жандос 
Дуйсенгалиев вручил ключи от квартир 
новым владельцам и поздравил их с ново-
сельем, отметив, что обеспечение жильем 
населения – это очередной шаг на пути 
к улучшению жизни горожан.

– Благодаря государственной под-
держке нуждающиеся в жилье горожане 
получили новые квартиры. Приоритет 
отдан социально уязвимым слоям насе-
ления, малообеспеченным, многодетным 
семьям, людям с ограниченными возмож-

ностями, матерям-одиночкам. На месте 
комфортабельного дома стояли когда-то 
старые 2-3-этажные дома. Буквально за 
последние два-три года здесь уже вырос 
целый микрорайон из 9-этажных благо- 
устроенных домов, построенных местной 
строительной компанией «Болашак» в 
рамках госпрограммы «Реновация». 
Всего в этом году очередники получили 
свыше 170 квартир, подобная работа 
продолжится по городу и в дальнейшем, 
– сказал Жандос Дуйсенгалиев.

Среди новоселов оказалась и мно-
годетная семья Аяна Ертлеуова, которая 
уже много лет живет на съемной кварти-
ре. На торжественное вручение ключей 
он пришел вместе с супругой и детьми.

– В 2018 году мы встали в очередь 
на жилье. Вдвоем с мужем воспитыва-
ем семерых детей, четверо из них еще 
малыши. Когда узнали, что нам выдали 
жилье, нашей радости не было преде-
ла. Спасибо всем, и местной власти, и 
строителям за их труд нам на радость, 
– поблагодарила обладательница под- 

вески «Алтын алқа», жительница Ураль-
ска Инкар Кубашева.

Одна из самых счастливых новоселов 
– 73-летняя пенсионерка Зиба Искалиева, 
которая ждала получения квартиры целых 
18 лет. В знак признания ее терпения и 
долгожданной радости от имени акима 
города ей был подарен новый телевизор. 
Этот подарок стал символом заботы и 
внимания со стороны местных властей к 
нуждам граждан, особенно тех, кто стал-
кивается с длительными ожиданиями и 
трудностями. Будучи инвалидом первой 
группы, Зиба Искалиева испытывала 
определенные трудности в быту, но те-
перь благодаря помощи государства у нее 
есть крыша над головой и комфортные 
условия для жизни. Она выразила свою 

благодарность за предоставленную воз-
можность улучшить условия проживания, 
а также отметила, что это событие стало 
для нее настоящим праздником.

Жители бывших аварийных домов 
тоже получили новые квартиры, кото-
рые были построены на месте их старых, 
которые представляли собой угрозу для 
жизни. Высотка, возведенная на этом 
месте, символизирует долгожданную 
перемену для многих семей. Эти люди 
долго ожидали улучшения жилищных ус-
ловий, и теперь их мечты стали реально-
стью. Радость на их лицах не скрыть, ведь 
они больше не сталкиваются с риском, 
который приносили старые здания, и 
теперь могут наслаждаться комфортом 
и безопасностью новых домов.

Новоселья в канун Нового года 
прошли и в районах области. В селе Под-
степное Теректинского района был сдан 
в эксплуатацию трехэтажный дом на 24 
квартиры, предназначенный для очеред-
ников. Это событие стало настоящим 
праздником для местных жителей, кото-
рые долго ждали улучшения жилищных 
условий. С новым жильем люди смогут 
начать новый этап своей жизни в более 
комфортных и безопасных условиях.

Новоселов поздравила аким райо-
на Алия Муханбетжанова, которая от-
метила, что это значимое событие для 
местных жителей, ведь теперь многие 
семьи смогут переехать в новые, совре-
менные и комфортные квартиры. Аким 
района подчеркнула, что строительство 
таких домов – это важная часть работы 
по улучшению жилищных условий и жиз-
ни людей в сельской местности. Также 
она отметила, что эта инициатива стала 
результатом совместной работы местных 
властей, подрядных организаций и всех 
тех, кто вложил усилия в создание новых 
комфортных условий для жизни людей. 
Новоселы в свою очередь выразили бла-
годарность за долгожданные квартиры.

Вручение ключей от новых квартир 
символизирует не только улучшение жи-
лищных условий, но и результат масштаб-
ной работы, проделанной для решения 
одной из самых важнейших социальных 
проблем. Строительство новых домов 
стало результатом слаженной работы 
местных властей, подрядчиков и всех, 
кто вложил силы в эти проекты. Такая 
поддержка со стороны властей в канун 
Нового года принесла не только радость 
новоселам, но и вдохновила на оптимизм, 
наполняя надеждой на более стабильное и 
комфортное будущее для них и их семей.

ИНВЕСТПРОЕКТЫ – 2025
Инвестиционные проекты, реализуемые в Казахстане в 2025 году, охватывают практически весь спектр 
производственной деятельности. Согласно планам Правительства, в стартовавшем году будут реали-
зованы порядка 190 проектов и создано более 20 тысяч новых рабочих мест. По другим подсчетам, с 
выходом всех проектов на полную мощность общий объем производства составит 2,2 триллиона тенге, 
из которых порядка 800 млрд тенге – это товары, направленные на экспорт.

ДОЙДЕТ ЛИ ТЕХНИКА?
Главным направлением экономиче-

ского развития Казахстана является при-
влечение инвестиций в обрабатывающую 
промышленность. Это позволит снизить 
зависимость страны от сырья, техноло-
гическую модернизацию и увеличить 
объемы внутреннего производства.

Наиболее значимые проекты ожида-
ются в сфере производства транспортных 
средств, производства бытовой техники 
и металлургии. В частности, в этом году в 
Алматы должен быть запущен проект по 
строительству мультибрендового завода 
для производства легковых автомобилей 
компанией «Астана-Моторс».

Планируется, что производственная 
мощность этого завода составит 90 ты-
сяч автомобилей в год, при этом будет 
создано порядка 2 200 новых рабочих 
мест. Введение производства по не-
скольким брендам легковых автомобилей 
придаст большой импульс повышению 

экспортных возможностей, а также раз-
витию автомобильной промышленности  
Казахстана, отмечают в Министерстве 
промышленности.

Также важным событием ближай-
шего периода станет открытие завода 
«KIA Qazaqstan» в Костанайской обла-
сти. Завод будет производить 70 тысяч 
автомобилей KIA в год и создаст 1 500 
новых рабочих мест.

Одним из новых проектов в сфере 
производства бытовой техники является 
«ALMATY TURMYSTYQ TEHNIKA 
ZAVODY». Речь идет о строительстве 
в Алматинской области профильного 
завода с годовым объемом производ-
ства в 750 000 единиц бытовой тех-
ники. В Шымкенте в рамках проекта 
«QazAlPack» планируется модерниза-
ция производственных мощностей заво-

да по производству алюминиевых паке-
тов. Данный проект поможет повысить 
промышленный потенциал Казахстана 
путем внедрения новых технологий и 
продуктов.

А в Атырауской области по проекту 
«ТексолТранс» построят завод по про-
изводству грузовых вагонов. Кроме того, 
проект «Казполиграф» будет запущен 
в Абайской области для производства 
картонных упаковок для жидкой продук-
ции. Этот проект не только обеспечит 
потребности внутреннего рынка, но и 
будет способствовать росту спроса на 
картонную упаковку.

ИНВЕСТИЦИИ –
РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ
Масштабы проектов, реализуемых в 

каждом регионе Казахстана, существенно 
различаются. Большинство инвестици-
онных проектов реализуется в Турке-
станской области и городе Алматы. Так, 
в Туркестанской области будет запущено 
15 проектов, а в Алматы – 14. Это оказы-
вает большое влияние на экономическое 

развитие регионов и позволяет создавать 
новые рабочие места.

Кроме того, лидируют по объему 
инвестиций Костанайская и Карагандин-
ская области, в которых планируются реа-
лизовать в этом году ряд важных проектов 
в обрабатывающей промышленности и 
машиностроении, нацеленных на увели-
чение промышленного производства и 
производственных мощностей.

Таким образом, в 2025 году наиболь-
шая часть запланированных инвестиций 
будет направлена в обрабатывающую 
промышленность. Ожидается приток 
инвестиций в данную отрасль в разме-
ре свыше 1,2 трлн тенге, что позволит 
создать около 20 тыс. новых рабочих мест.

Как уже отмечалось, в центре вни-
мания – машиностроительная отрасль. 
В этой сфере будет создано более чем 
7,8 тысячи рабочих мест, а инвестиции в 
этой сфере помогут увеличить мощности 
отечественного производства, внедрить 
новые технологии и повысить конкурен-
тоспособность страны. Заметное место 
занимает и отрасль черной металлургии. В 
эту отрасль инвестировано 256 млрд тенге. 

В целом ожидается, что объем им-
портозамещения через запланированные 
проекты составит 1,4 триллиона тенге. 
Инвестиционные проекты, реализуемые 
в Казахстане в 2025 году, являются важ-
ными инициативами, направленными 
на диверсификацию экономики страны, 
повышение экспортного потенциала и 
создание новых рабочих мест.

Коллаж Олега ЦХАЙ

Канат САРИН,     
Астана
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Оксана ЛЫСЕНКО, 
Жетысу

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

РОждествО

в центРе вниманияна пРаздничнОй вОлне

сОциальный аспект

Главным событием вечера ста-
ло появление Деда Мороза и Сне-
гурочки, которые вовлекли детей в 
интерактивные игры, конкурсы и 
зажигательный хоровод. Творческая 
программа отличалась насыщенно-
стью и искренностью, наполняя 
праздник светом и радостью.

Особое внимание уделили 
подаркам: помимо сладостей, ре-
бята получили развивающие игры, 
а младшие дети, не посетившие елку 
по медицинским показаниям, вско-
ре получат свои сюрпризы в детских 
домах.

Член Общественного совета 
Алматы Рафаэль Гасанов отметил, 
что такие мероприятия помогают 
создать атмосферу любви и под-

держки для детей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации. 
Кроме того, он подчеркнул важ-
ность дальнейших шагов в 2025 
году, направленных на облегчение 
пребывания детей в патронажных 
семьях.

–  Се год н я  де т и  п р о с то 
наслаж даются праздником, забы-
вая о трудностях, а мы стараемся 
подарить им веру в чудо и ощуще-
ние, что они не одни, – подчеркнул 
Рафаэль Гасанов.

Праздник напомнил о том, что 
даже небольшое внимание способ-
но согреть сердца детей, подарив 
им незабываемые эмоции и яркие 
воспоминания о новогоднем вол-
шебстве. 

Сегодня православные христиане всего мира отмечают великий и светлый 
праздник – Рождество Христово. В Казахстане этот праздник уже давно стал 
не просто государственным, а поистине интернациональным. Его отмечают 
все – вне зависимости от этнической и конфессиональной принадлежности. 
Праздничное богослужение, начавшееся вчера ночью, проходит во всех 
храмах страны. Местом проведения основных торжеств по традиции стал 
Вознесенский кафедральный собор Алматы.

Накануне светлого праздника митропо-
лит Астанайский и Казахстанский Александр 
напомнил о главных традициях празднова-
ния Рождества и об его глубоком смысле. 
Это день, как отметил он, когда христиане 
вспоминают о чуде явления Спасителя, Сына 
Божьего в земной мир. Сам праздник счита-
ется волшебной порой и вдохновляет людей 
делать добрые поступки и дарить близким 
любовь. Традиционно накануне праздника 
вечером с первой звездой за праздничным 
столом собираются семьи, а на столе – после 
многодневного поста – по обычаю, рыба и 
мясо. Угощать принято также соседей и дру-
зей. Во многих семьях детям дарят подарки 
и сладости.

Рождество, как известно, праздник, кото-
рый богат древними традициями, обычаями 

и, конечно же, символами. Пещера, колыбель, 
а в ней – укутанный младенец – такой сим-
вол праздника в эти дни встречает у входа в 
каждый храм. Вертеп – это ожившая история 
Рождества. По традиции прихожане кладут 
сюда конфеты в знак радости: Иисус появился 
на свет.

Во время специальной пресс-конферен-
ции митрополит Астанайский и Казахстан-
ский Александр также напомнил, что главной 
традицией празднования Рождества Христова 
являются добрые дела. Он призвал верующих 
быть милосердными и великодушными, про-
явить усердие, помогать больным, одиноким, 
несчастным.

– Светлый и радостный праздник – на-
поминание всем нам о необходимости про-
являть любовь к Творцу и ближнему и согре-
вать этот мир теплом своей души, – отметил 
митрополит. – Давайте оглянемся вокруг, 
будем внимательнее к тем, кто нуждается 

в нашем внимании, заботе и помощи. Свет 
и тепло Рождественского торжества дает 
нам силы в великом и малом преодолевать 
эгоцентризм, вдохновляет нас на жизнь в 
добре и любви. Каждый из нас, совершая 
добрые дела, способен хотя бы в малой мере 
изменить окружающую действительность 
к лучшему. 

В ходе специальной пресс-конференции 
глава православной церкви Казахстана также 
сообщил, что в 2025 году будет отмечаться 
сразу несколько памятных дат. Исполняется 
225 лет со дня рождения первого архипас-
тыря Туркестанской епархии, «апостола 
Великой степи» – архиепископа Софонии 
(Сокольского). Еще две даты связаны с па-
мятью священноисповедника Николая (Мо-
гилевского), митрополита Алма-Атинского и 
Казахстанского – это 70-летие его преставле-
ния и 25-летие обретения его честных мощей. 
Также будет отмечаться 50-летие преставле-

ния подвижника благочестия митрополита 
Иосифа (Чернова).

– В рамках подготовки к празднованию 
знаменательных дат осуществляются работы 
по созданию музея на историческом месте, 
где трудились и жили митрополиты Николай 
(Могилевский) и Иосиф (Чернов), – поделился 
планами митрополит Александр. – Это здание, в 
котором в советскую эпоху располагалось епар-
хиальное управление, находится неподалеку от 
Иверско-Серафимовского монастыря. Музей 
станет не только памятником их жизни и деятель-
ности, но и важным исследовательским центром 
духовного наследия праведных архипастырей.

Он также рассказал, что в этом году в 
Казахстане состоится выставка, посвященная 

уникальному историческому и археологиче-
скому памятнику – Туринской плащанице. 
Данный проект, приуроченный к работе  
VIII Съезда лидеров мировых и традицион-
ных религий, который пройдет в сентябре 
в Астане, инициировали Православная цер-
ковь Казахстана, международная благотво-
рительная организация «Помощь церкви в 
беде» и Римско-католическая архиепархия 
Астаны. Планируется, что выставка начнет 
свою работу уже в апреле и пройдет в Аста-
не, Караганде и Петропавловске, а завершит 
свою работу в Алматы.

Фото пресс-службы 
Митрополичьего округа

Так, в областном центре обла-
сти Абай за одну новогоднюю ночь 
сотрудники управления по ЧС вы-
езжали по тревожным звонкам 11 
раз. 80 бойцов экстренной службы, 
заступивших на дежурство в празд-
ничную ночь, провели три аварий-
но-спасательные операции, затушили 
пять возгораний, грозящих перейти 
в пожары, и погасили три бытовых 
пожара. Благодаря их оперативным 
действиям были сохранены жизни 
людей, а возможный материальный 
ущерб был сведен к минимуму.

Неспокойной выдалась ночь и 
для медицинских работников больни-
цы скорой медпомощи. С 31 декабря 
по 1 января в травматологический 
пункт обратилось более 40 человек, 
а через приемное отделение прошло 
54 пациента. 

В усиленном режиме работали 
и сотрудники местной полиции. 500 
сотрудников правоохранительных 
органов и военнослужащих нацио-
нальной гвардии стояли на страже 
порядка и обеспечивали безопас-
ность отдыхающих граждан. По со-
общению пресс-службы ДП, в ново-
годнюю ночь тяжких преступлений 
зафиксировано не было.

Однако и после праздников стра-
жи порядка не сбавляют темп опера-
тивной работы и продолжают нести 
свою нелегкую службу. Так, с 3 января 
в Семее стартовал масштабный рейд 
на окраинах города, охватывающий 
дачные массивы, где в прошлом году 
произошел всплеск преступлений, 
связанных с употреблением алкоголя. 
После новогодних праздников сотруд-
ники полиции усилили профилакти-
ческие меры, чтобы предотвратить 
повторение трагических событий. 
С начала года зафиксирован один 
случай поножовщины: отец нанес 
ножевое ранение своему взрослому 
сыну после совместного употребле-
ния алкоголя. Чтобы исключить по-
добные происшест вия, полицейские 
активизировали работу с населением.

Особое внимание уделяется 
домам, где ранее фиксировались вы-
зовы на семейные скандалы, а также 
неблагополучным семьям. Правоох-

ранители проводят профилактиче-
ские беседы, разъясняют послед-
ствия злоупотребления спиртным 
и напоминают об ответственности 
за правонарушения.

– Мы делаем все возможное, 
чтобы предотвратить трагедии. 
Важно, чтобы каждый житель осоз-
навал свою ответственность за безо-
пасность близких, – подчеркнули в 
департаменте полиции.

Все это время были начеку и 
работники коммунальных служб.  
3 января они оперативно устранили 
прорыв арычной системы на улицах 
Донентаева и Третья Омская, что 
вызвало разлив воды и создало зна-
чительные неудобства для жителей. 
Были задействованы работники и тех-
ника подрядных организаций ТОО 
«Максима» и ТОО «Зеленстрой».

Для обеспечения быстрого и 
качественного устранения пробле-
мы был организован подвоз горячей 
воды, которая использовалась для 
промывки и очистки пропускных 
труб. Это позволило ускорить восста-
новление арычной системы и предот-
вратить повторное скопление воды.

Недавно назначенный на пост аки-
ма Семея Талғат Муратов посетил эти 
районы и встретился с представителя-
ми коммунальных служб и подрядных 
организаций. По итогам осмотра он 
дал ряд поручений: ускорить работы по 
откачке воды и очистке арыков; обес-
печить безопасность жителей в зоне 
подтопления; предотвратить распро-
странение воды на другие улицы. 

Аким города также встретился с 
сотрудниками управления полиции, 
больницы скорой медицинской по-
мощи, управления по чрезвычайным 
ситуациям и выразил благодарность 
за их труд в новогодние праздники.

– Вы обеспечиваете правопоря-
док, гарантируя спокойствие граж-
дан. Ваш труд в создании безопасной 
среды и оперативном реагировании 
на чрезвычайные ситуации неоце-
ним. Желаю вам крепкого здоро-
вья, профессиональных успехов и 
благополучия в наступившем году! 
– поблагодарил градоначальник со-
трудников спецслужб. 

вРемя дОбРа и чудес

Сразу семь новых социальных объектов распахнули свои двери 
в области Жетысу в новом году. В их числе – поликлиника на 250 
посещений в смену, сельские дома культуры, спорткомплексы 
и медицинские пункты. Такие очень нужные и своевременные 
новогодние подарки получили жители Кербулакского, Караталь-
ского, Ескельдинского, Коксуского и Сарканского районов области. 

С этого года жителям села Са-
рыозек Кербулакского района не 
придется ездить в ближайшие го-
рода, чтобы пройти дополнительное 
медицинское обследование. Новая 
современная поликлиника имеет все 
необходимое.

– В ходе оказания медицинской 
помощи населению у нас были опре-
деленные трудности, так как не име-
лось компьютерного томографа, и 
в целом материально-техническая 
база устарела, – рассказал дирек-
тор районной поликлиники в селе 
Сарыозек Канатбек Абдрахманов. 
– В связи с этим жителей прихо-
дилось направлять в Талдыкорган 
и Алматы. С открытием сегодня 
новой поликлиники эта проблема 
решена. Здесь установлен компью-
терный томограф, есть аппараты для 
проведения рентгена, УЗИ, в целом 
все необходимое современное ме-
дицинское оборудование теперь 
имеется у нашего медперсонала.

Канатбек Абдрахманов доба-
вил, что впервые в районе на базе 
поликлиники открывается центр 
раннего развития и ранних вмеша-
тельств для детей от рождения до 6 
лет, где будет проводиться скрининг.

– Необходимые специалисты 
имеются, среди них невропатолог, 
окулист, детский врач и патронаж-
ные медсестры. Всего в поликлини-

ке у нас будут работать 28 врачей. 
Со своей стороны мы приложим все 
усилия, чтобы качественно и свое-
временно оказывать медицинскую 
помощь населению, тем более что 
теперь для этого созданы все усло-
вия, – отметил он.

Как сообщили в пресс-службе 
акима области, строительство по-
ликлиники было начато в 2022 году. 
Площадь четырехэтажного здания 
составляет свыше 5,8 тыс. квадрат-
ных метров. Поликлиника рассчи-
тана на 250 посещений в смену. В 
ней будет оказываться первичная 
медико-санитарная, специализи-
рованная, скорая и стационароза-
мещающая помощь на 15 коек. В 
поликлинике имеются кабинеты 
терапии, хиругии, неврологии, 

инфекционной изоляции, женской 
консультации с детской приемной, 
компьютерной томографии, рент-
генологического и ультразвукового 
исследования, а также лаборатория. 
Установлено современное меди-
цинское оборудование, включая 
компьютерный томограф, аппара-
ты проведения УЗИ, ЭКГ, фибро-
гастродуоденоскопии, гистероскоп, 
велоэргометр и другое. Функцио-
нирует новый стоматологический 
кабинет на 4 кресла и оснащенный 
зал для ЛФК.

Жителям села Жанаталап 
Каратальского района повезло 
вдвойне. Здесь ввели сразу два 
социальных объекта – это новые 
спорткомплекс и Дом культуры на 
150 мест. Как отмечают сами жите-

ли, это стало отличным подарком к 
празднику, тем более что спортив-
ного комплекса в селе вообще не 
было, а Дом культуры размещался 
в арендном помещении. Благодаря 
использованию блочно-модульных 
конструкций на возведение объек-
тов ушло чуть больше полугода. В 
новом спорткомплексе будут от-
крыты секции по борьбе, волейболу, 
баскетболу, игре в шахматы и тогыз-
кумалак, а в новом ДК – кружки 
по вокалу, танцам, игре на домбре, 
кобызе. К слову, всего в селе Жа-
наталап проживает 1 414 человек, 
а в самом сельском округе – больше 
двух тысяч.

Еще два новых объекта в пред-
дверии новогодних праздников 
открыли в Ескельдинском районе. 
Блочно-модульный спорткомплекс 
распахнул свои двери в селе Жеты-
су, а блочно-модульный медпункт – в 
селе Акешки.

– Мы давно мечтали о том, что-
бы в нашем селе был медицинский 
пункт, где можно получить необхо-
димую помощь без необходимости 
ехать в другие населенные пункты, 
– отметила жительница села Акеш-
ки Райхан Тажигулова. – Теперь мы 
будем чувствовать себя гораздо спо-
койнее, зная, что в любой момент 
можем обратиться к врачам.

А вот в Сарканском районе в 
селе Коктерек свою работу после 
реконструкции начал Дом культу-
ры на 200 мест. Здание бывшего 
ДК простаивало с начала 2000-х 
годов и не использовалось по на-
значению в связи с тем, что был не-
обходим капитальный ремонт. На 
его реконструкцию был направлен  
321 млн тенге бюджетных средств. 
На втором этаже здания разместили 
библиотеку, книжный фонд которой 
составил 9 549 экземпляров книг. 
Будут созданы кружки по вокалу, 
танцам, прикладному искусству, 
игре на домбре. Создано девять 
новых постоянных рабочих мест.

неспОкОйная  
нОвОгОдняя нОчь
Для сотрудников экстренных служб, как 
показывает практика, праздничные дни 
становятся периодом для усиления готов-
ности, чтобы оперативно отреагировать 
на внештатные ситуации.

сказка для каждОгО Ребенка
в алматы пРОшла благОтвОРительная нОвОгОдняя елка 
для детей-сиРОт
В канун Нового 2025 года в алматинском Дворце школьников состоялась традицион-
ная новогодняя елка для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 
Праздник, организованный городским департаментом Агентства по противодействию 
коррупции совместно с Международным центром ментального образования «IMEI» 
и акиматом Алматы, стал символом заботы государства о подрастающем поколении.

ОтличнОе началО гОда
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Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

В эпицентре событий Закон и порядок

обраЗоВание

В поселке Деркул города Уральска Западно-Ка-
захстанской области состоялось открытие новой 
школы № 51. Это важное и долгожданное событие 
для местного сообщества и образования в регионе. 
Школа, вмещающая полторы тысячи учеников, была 
построена в рамках национального проекта «Ком-
фортная школа», который направлен на создание 
комфортных и современных условий для обучения.

В торжественной церемонии от-
крытия принял участие аким области 
Нариман Турегалиев, который отметил, 
что новая школа обеспечит подрастаю-
щее поколение современными обра-
зовательными технологиями и создаст 
комфортную атмосферу для учебы, что 
позволит повысить образовательный 
уровень и качество знаний учащихся. 
Успешное развитие инфраструктуры 
образования в регионе способствует не 
только улучшению условий для учеников, 
но и созданию новых рабочих мест для 
педагогов, что позитивно сказывается на 
всей образовательной системе.

– В Послании народу Казахстана 
Глава государства отметил важность 
качества образования и создания усло-
вий для наших детей. В этой новой шко-
ле дети смогут развивать свои таланты, 
получать качественные знания и строить 
будущее. Это соответствует приорите-
там, обозначенным в Послании, направ-
ленным на улучшение образовательной 
инфраструктуры и подготовку молодого 
поколения к успешной жизни в совре-
менных условиях. За последние два года 
в области построены 22 новые школы. В 
прошлом году было сдано в эксплуатацию 
16 школ, а в этом году – еще шесть новых 
учебных заведений. В следующем году в 
рамках проекта «Комфортная школа» 
продолжится строительство шести школ. 
Также в следующем году компания КПО 
б. в. в рамках социальных инфраструк-
турных обязательств построит еще 8 
школ. Работа над дальнейшим развитием 
образовательных и других социальных 
объектов будет продолжаться на посто-
янной основе, что обеспечит доступ к 

качественному образованию для боль-
шего числа детей, – сказал глава региона.

В трехэтажном здании школы площа-
дью более 15 тысяч квадратных метров 
есть два отдельных центральных входа 
– для учеников начальных классов и для 
учащихся среднего и старшего звена. Для 
комфортного спортивного развития детей 
преду смотрено четыре спортивных зала: 
два – для младших и два – для старших клас-
сов. В центральной части здания находятся 
актовый зал на 324 места, кабинет музы-
ки, хореографический зал и столовая на  
387 посадочных мест, разделенная на зоны 
для разных возрастных групп. В школе соз-
даны различные коворкинг-зоны, читаль-
ные залы, а также благоустроен двор, где 
можно отдохнуть или поиграть. Школьный 
участок площадью три гектара включает 
футбольное, баскетбольное и волейбольное 
поля, площадки для воркаута и националь-
ных игр, а также игровые зоны для млад-
ших учеников. В целом в новой школе до 
мелочей продумано содержание каждого 
квадратного метра здания, где дети могут не 
только полноценно учиться, но и с пользой 
для ума и здоровья отдыхать.

Новый образовательный объект 
буквально насыщен особенностями и 
преимуществами. Лучшая комфортная 
школа в Уральске располагает специаль-
ным кабинетом для детей, нуждающихся 
в особом внимании. Здесь созданы все 
условия для развития способностей детей 
с инвалидностью, обеспечивая им необ-
ходимую поддержку и возможности для 
полноценного обучения и социализации. 
Этот шаг способствует инклюзивному 
образованию, создавая равные возмож-
ности для всех детей, независимо от их 
физических особенностей.

– Школа состоит из 10 блоков, в ко-
торых расположены 3 тысячи локеров, так 

называемые камеры-шкафы хранения для 
школьных принадлежностей: книг, тетрадей 
и каких-то личных предметов школьника. 
Сделано это для того, чтобы ребенок не 
носил из класса в класс тяжелые книги и 
тетради, а также чтобы у него всегда был 
запас карандашей, ручек и предметов 
личной гигиены. В актовом зале могут за-
ниматься творчеством одновременно до  
190 учеников. На сегодняшний день в шко-
ле зарегистрированы уже 1 300 учеников, 
которых будут обучать свыше 100 педаго-
гов. В здании есть 78 учебных кабинетов, 
из них 21 кабинет для начальных классов, 
18 специализированных кабинетов по 
робототехнике, физике, химии, биологии, 
STEM-кабинет. Занятия начнутся после 
зимних каникул, – рассказал директор 
школы Жаксыгали Жумабай.

Кабинет музыки в школе – уникаль-
ная площадка для развития музыкальных 
талантов и углубленного изучения наци-
ональной музыкальной истории.

– Здесь есть десятки музыкальных ин-
струментов, таких как домбра, барабаны, 
кобыз, сыбызгы, дауылпаз, жетыген, коны-
рау и другие. Дети смогут изучать в этом 
кабинете все звучание казахской степи, ведь 
он оснащен разнообразными музыкальны-
ми инструментами, которые помогут им 
лучше понять и прочувствовать культуру 
и традиции Казахстана, – подчеркнула учи-
тель музыки Айнагуль Каиргалиева.

Техническое оснащение школы по-
зволит проводить интересные уроки и 
практические занятия, обеспечивая высо-
кий уровень образования. Современные 
мультимедийные технологии, интерактив-
ные доски, специализированное обору-
дование для разных предметов помогут 

сделать учебный процесс более динамич-
ным, увлекательным и эффективным. Это 
создаст условия для всестороннего раз-
вития учеников, а также позволит препо-
давателям использовать инновационные 
методы обучения.

– В кабинете технологии для девочек 
установлены 12 производственных швей-
ных машин, а также настольные ткацкие 
станки для изготовления различных пан-
но, ковров. Также есть суперсовремен-
ная модель оверлока, которая выполняет  
99 операций. Эта компьютеризирован-
ная машинка работает с тканями разной 
толщины, делает декоративные швы и вы-
шивает алфавит. Она включает в себя до-
полнительные опции, облегчающие про-
цесс шитья, – отметила учитель-технолог 
Назгуль Абильдиева.

Учителя отмечают, что техническое 
оснащение школы позволит проводить ин-
тересные уроки и практические занятия, 
обеспечивая высокий уровень обучения. 
Современные технологии, которые есть 
в новой школе, открывают уникальные 
возможности для учебного процесса, и 
помогут детям развивать свои способно-
сти в различных областях знаний. В день 

открытия учебного заведения все присут-
ствовавшие гости пожелали школе стать 
передовой не только в области, но и по 
всей стране, и выразили уверенность в до-
стойном и качественном обучении детей.

Стоит отметить, что в регионе для 
обеспечения качественного образования 
особое внимание уделяется вопросам 
подготовки профессиональных кадров. 
За прошедшие два года на средства об-
ластного бюджета выпускникам местных 
школ выделены гранты на обучение на  
141 место бакалавриата и 27 резидентур. 
Также за последние два года проведен капи-
тальный ремонт 7 объектов образования, 
в 2025 году планируется провести ремонт 
еще 5 школ. Что касается оснащения каби-
нетов химии, физики, биологии в школах 
области, то в 2023 году были обеспечены 
необходимым оборудованием 60 кабинетов, 
в 2024 году – 160 кабинетов. На укрепление 
материально-технической базы объектов 
образования выделено из бюджета 3 милли-
арда тенге. Безусловно, школы, оснащенные 
современными технологиями и ресурсами, 
станут важным этапом в развитии обра-
зовательной системы региона и помогут 
подготовить детей к вызовам будущего.

комфорт и качестВо – на перВом месте

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

Около 900 миллионов тенге выделили  
на реконструкцию дамбы в Петропавлов-
ске, защищающей большой микрорайон 
города на правом берегу реки Есиль.

С ходом работ ознакомились 
депутаты Мажилиса Парламента 
РК от партии «AMANAT».

Из-за разрушительного на-
воднения 2024 года изменился 
весь облик микрорайона Подго-
рье, с которого больше 270 лет 
назад начинался Петропавловск. 
Опустели целые улицы и переул-
ки, а хозяева домов, что были сне-
сены водой, уже с прошлой осени 
обживают новый микрорайон с 
красноречивым названием Бiрлiк, 
что в переводе означает «един-
ство».

Строить жилье у реки больше 
никому не разрешат, а в старом 
городе останутся лишь те, чьи 
дома выстояли и были отремон-
тированы после невиданного 
ранее потопа.

А ремонт и реконструкция 
дамбы, не выдержавшей напора 
стихии, идут полным ходом. На 
эти цели из бюджета было выде-
лено порядка 851 миллиона тенге!

Возведено защитное соору-
жение вдоль правого берега реки 
Есиль было в середине прошлого 
века, в 1960 году, и вплоть до вес-
ны 2024 года худо-бедно спасало 
жителей прибрежья от большой 
воды. Но прошлогоднее наводне-
ние оказалось губительным как 
для дамбы, так и для старой час-
ти города. Разлившимися водами 
Есиля были разрушены сотни 
домов и дачных участков на всем 
правобережье, под водой оказа-
лась даже местная школа, где во 
время наводнений обычно обу-
страивали эвакуационный пункт, 

и другие обьекты инфраструкту-
ры.

С реконструкцией дамбы 
на днях ознакомились депутаты 
Мажилиса Парламента РК Ерке-
булан Мамбетов и Дмитрий Коло-
да. Подрядчиком выступает ТОО 
«BUILDING STROY-2020». 
Проект включает не только мо-
дернизацию и реконструкцию 
самого защитного сооружения, 
но и укрепление всей береговой 
линии. В ходе работ высота дам-
бы была увеличена с 4,5 до 7 мет-
ров, а ширина – с 3 до 6 метров. 
Она также стала на 300 метров 
длиннее. Подрядчики завезли на 
объект 205 тысяч тонн инертного 
материала и проводят работы по 
отсыпке откосов. В завершение 
эти откосы будут укреплены бе-
тонными плитами.

– Все эти меры направлены 
на минимизацию рисков для на-
селения и предотвращение повто-
рения прошлогодней ситуации. 
Нельзя позволить, чтобы разру-
шительные паводки снова угро-
жали домам и жизням людей. Мы 
можем точно сказать, что это соо-
ружение – жизненно важный объ-

ект для жителей Петропавловска. 
Оно сильно отличается от того, 
что здесь было ранее. Реконструк-
ция не только обеспечит защиту 
от паводков, но и даст людям 
уверенность в безопасности их 
домов и имущества, – заверил 
Еркебулан Мамбетов.

Мажилисмены отметили, что 
особое внимание уделяется каче-
ству используемых материалов и 
современным технологиям, что 
гарантирует долговечность соору-
жения. Дмитрий Колода отметил, 
что самое главное на сегодня для 
местных властей и подрядчика – 
качественное и своевременное 
завершение работ.

По данным пресс-службы 
Северо-Казахстанского филиала 
партии «AMANAT», в настоящее 
время в регионе ведутся работы 
по восстановлению восьми дамб. 
Всего во время весеннего павод-
ка 2024 года в СКО пострадало 
свыше 4 тысяч жилых домов, были 
разрушены объекты 45 частных 
предприятий, повреждены  
42 участка автодорог.

Фото пресс-службы СКОФ 
партии «AMANAT»

доступная 
фиЗкультура 
Спортсмены области Абай готовятся  
к зимним Азиатским играм 2025 года 
в Китае. В настоящее время в сбор-
ную отобраны 4 спортсмена по лыж-
ным гонкам и биатлону, ожидается, что  
в дальнейшем их число увеличится.

Об этом сообщил заместитель руководителя управления 
физической культуры и спорта области Абай Бахыт Бекбосынов.

Представитель ведомства подчеркнул, что одной из главных 
задач управления является вовлечение все большего количества 
граждан в систематические занятия физкультурой.

– Доля граждан, систематически занимающихся в регионе 
физической культурой и спортом, достигла 40%. В целях популя-
ризации спорта в 2024 году организовано свыше 200 массовых 
спортивных мероприятий с охватом более 50 тысяч человек, – 
сказал заместитель руководителя.

По его словам, уделяется ключевое внимание развитию спор-
тивной инфраструктуры.

– В области обслуживают население 610 спортивных объек-
тов. В числе новых объектов, введенных в эксплуатацию в 2024 
году, физкультурно-оздоровительные комплексы, бассейны и 
спортивные залы в нескольких селах. Кроме того, в Семее пла-
нируется построить крытый футбольный манеж и новый стади-
он,– отметил Бахыт Бекбосынов.

Спортсмены области Абай показывают хорошие результаты 
на спортивных соревнованиях различного уровня.  Так, в этом 
году спортсмены завоевали 2 892 медали на международных и 
республиканских турнирах, из них 829 – золотые. Кроме того, 
на Пятых Всемирных играх кочевников область представляли  
12 спортсменов по 7 видам спорта, завоевавших в общей слож-
ности 7 медалей. Футбольный клуб «Елимай» стал победителем 
первой лиги UBET в 2023 году и занял 6-е место в чемпионате 
страны. А команда футзала «Семей» в 2023 году стала серебря-
ным призером Кубка РК и победителем чемпионата Казахстана. 
Благодаря этим достижениям команда получила путевку в Лигу 
чемпионов по футзалу.

– На сегодняшний день в области Абай активно развиваются 
летние и зимние олимпийские, неолимпийские, паралимпийские 
и сурдлимпийские виды спорта. Также растет интерес к нацио-
нальным видам спорта. Одним из главных спортивных событий 
года станут зимние Азиатские игры, которые пройдут в китайском 
городе Харбин. В настоящее время ведется подготовка, чтобы 
обеспечить успешное выступление наших спортсменов. Плани-
руется участие 139 спортсменов сборной Казахстана по 6 видам 
спорта, среди которых будет 4 спортсмена из области Абай: 2 
биатлониста и 2 лыжника, – сообщил спикер.

к Весне готоВы

ТОО «Дочерняя организация Народного банка Казахстана «Halyk Инкас-
сация» объявляет о проведении 25 января 2025 г. открытого тендера по закупке 
бронированных автомобилей для инкассации.

Пакет с тендерной документацией можно получить в срок до 17 января т.г. 
по адресу: Республика Казахстан, г. Алматы, ул. Розыбакиева, дом 97, каб. 204, с 
9-00 до 18-00 часов в рабочие дни.

Дополнительную информацию и справки можно получить по телефонам: 
8 (727) 357-29-27, вн.3067, 3003, моб. +7 777 2240015, +7 707 1302451, эл. 

почта kovalyova.n@halykinkas.kz.
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ПРОЕКТ
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Астана

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

ТАЙМ-АУТ

Творчеству выдающейся казахстанской певицы 
Хорлан Калиламбековой будет посвящен концерт 
из популярного цикла «Очарование романса» в те-
атре «Астана Опера». Кстати, много лет назад имен-
но Хорлан Калиламбекова основала этот проект в 
столице. Оперная дива, недавно отметившая свое 
80-летие, станет почетной гостьей уютного «Вечера 
у камина», который будет представлен вниманию 
слушателей 17 января на сцене Камерного зала 
имени Куляш Байсеитовой.

ВДОХНОВЛЕННЫЕ ОПЕРОЙ
Всеми любимые романсы и поэтиче-

ские строки казахстанских и зарубежных 
авторов прозвучат в тонкой интерпре-
тации учеников прославленной певицы, 
солистов оперной труппы и артистов 
оркестра театра, а также приглашенных 
исполнителей.

На сцену выйдут вокалисты – заслу-
женные деятели Казахстана Салтанат 
Ахметова, Айгуль Ниязова, Бибигуль 
Жанузак, Жанат Шыбыкбаев, Азамат 
Желтыргузов, Киякпай Асанбаев.

Для столичных ценителей вокаль-
ного искусства также выступят: за-
служенная артистка Казахстана Галия 
Байгазинова, кавалер ордена «Құрмет» 
Айзада Капонова, заслуженный артист 
России Павел Черных, Елена Ганжа, 
Елена Низамутдинова, Баян Жусупова, 
Алмат Избамбетов, а также флейтистка 
Балжан Сапарова и арфистка Магруфа 
Мукажанова.

Партию фортепиано исполнит 
известная пианистка, музыкальный 
консультант театра и концертмейстер 
Хорлан Калиламбековой, заслуженный 
деятель Казахстана Раушан Бескемби-
рова, благодаря которой традиция про-
ведения романтичных зимних концер-
тов камерно-вокальной музыки имеет 
свое продолжение на сцене «Астана 
Опера». 

Ни для кого не секрет, что заслуги и 
достижения народной артистки Казах-
ской ССР, кавалера орденов «Құрмет» 
и «Парасат», профессора Хорлан Кали-
ламбековой в сфере искусства обширны. 
Для ее полетного голоса писали свои 
произведения отечественные компози-
торы, она стала частью истории развития 
национального вокального искусства и 
воспитала множество учеников, ставших 
гордостью казахстанской классической 
сцены.

Знаменитая оперная певица, веду-
щая солистка театра «Астана Опера» 
заслуженный деятель Казахстана Сал-
танат Ахметова без устали выражает 

искреннюю любовь и благодарность 
своему преподавателю по вокалу Хорлан 
Калиламбековой. 

– Хорлан Ихсановна по праву яв-
ляется одной из крупнейших фигур 
казахстанской вокальной школы. Помимо 
исполнения многочисленных партий ре-
пертуара лирико-колоратурного сопрано, 
выступала с разнообразными камерны-
ми программами, была одной из тех, кто 
стоял у истоков Национального театра 
оперы и балета имени Куляш Байсеито-
вой, оказав огромное влияние на ста-
новление оперного искусства в Астане. 
В ее лице я нашла не просто любимого 
педагога, а незаменимого наставника и 
в профессии, и в жизни, – рассказывает 
Салтанат Ахметова.

Певица вспоминает, что учиться в 

классе Хорлан Калиламбековой стало 
для нее большой удачей: каждый урок 
профессора проходил с вдохновением, 
она помогала будущим артистам раскрыть 
свой потенциал, прививала тягу к безу-
коризненности исполнения, стремление 
к самосовершенствованию, а также де-
лилась своим обширным сценическим 
опытом, умея найти верный подход к 
каждому студенту.

– Хорлан Ихсановна всегда старалась 
вникать в то, как идут дела у учеников, она 
и по сей день продолжает быть неизменно 
внимательной к нам, щедро дарит свою 
душевную теплоту, помогает и словом, и 
делом, дает бесценные советы и напут-
ствия. Для меня она большой пример и 
артистки, и педагога, и я горжусь тесной 
связью с такой уникальной личностью, 

сыгравшей огромную роль в моей жизни, 
– заключила ведущая солистка.

ЮБИЛЕЙНЫЕ КОНЦЕРТЫ 
ЯНВАРЯ
В январском репертуаре Камерного 

зала им. К. Байсеитовой театра «Астана 
Опера» жителей и гостей столицы также 
ожидают и другие яркие музыкальные 
вечера.

По традиции в первые дни Нового года 
на сцену Камерного зала выйдут молодые 
таланты – 10 января в концерте «Мечты 
за роялем» из цикла «Юность и вдохно-
вение» выступят воспитанники заслужен-
ного артиста Казахстана профессора Алтая 
Карпыковича Кусаинова – пианисты Алия 
Жакпарова и Нурсултан Омаргазин. 

А к 340-летию Иоганна Себастьяна 
Баха первая скрипка «Астана Опера», 
заслуженный деятель Казахстана Багдат 
Абильханов и музыканты оркестра театра 
посвятят концерт исполнению сонат и 
партит выдающегося композитора. Вечер 
из цикла «Музыкальный альянс» автор 
проекта предложит вниманию публики 
13 января. 

Государственное трио РК FORTE-
TRIO под руководством заслуженного 
деятеля Казахстана, пианиста Тимура Ур-
манчеева 24 января выступит с концертом 
«Памяти великого художника» к юбилею 
мирового классика Петра Чайковского. 

А завершит программу месяца кон-
церт «Магия юбилеев» Государственно-
го струнного квартета им. Г. Жубановой 
под руководством заслуженного деяте-
ля Казахстана, виолончелиста Ернара 
Мынтаева, которым артисты отметят 
30-летие своего коллектива.

В рамках благотворительного проекта, реализуемого фондом «Қазақстан халқына», 
акиматом Западно-Казахстанской области и фондом «TANA», в 12 районах области 
запланировано обновление 25 из 356 действующих в регионе библиотек путем пре-
вращения их в комьюнити-центры с сохранением библиотечной функции.

Цель проекта – создать совре-
менные, многофункциональные 
пространства, которые станут 
центрами общественной жиз-
ни, где жители смогут не только 
читать книги, но и участвовать в 
различных культурных, образо-
вательных и социальных меро-
приятиях. Это значимый шаг в 
улучшении инфраструктуры и 
повышении доступности обра-
зования и культурных услуг для 
населения региона.

Так, при поддержке ОФ 
«Қазақстан халқына» в селах 
Переметное и Дарьинское рай-
она Бәйтерек ЗКО были откры-
ты модернизированные сельские 
библиотеки, оснащенные совре-
менными информационными 
технологиями. Это событие ста-
ло важным шагом в улучшении 
инфраструктуры и доступности 
образования в сельских районах.

В мероприятии приняли учас-
тие аким области Нариман Туре-
галиев, заместитель председателя 
ОФ «Қазақстан халқына» Лаззат 
Чинкисбаева, член правления ОФ 
«Қазақстан халқына» София Айса-
галиева, основатель ОФ «TANA» 
Камила Лукпанова, а также предста-
вители местной общественности 
и дети. Участники мероприятия 
подчеркнули значимость подобных 
проектов для сельских сообществ, 
отметив, что модернизация библио-
тек открывает новые возможности 
для развития образования и культу-

ры в отдаленных районах, а также 
способствует повышению цифро-
вой грамотности среди местных 
жителей.

В рамках проекта библиоте-
ка каждого комьюнити-центра 
пополнена более чем 800 но-
выми книгами на общую сумму 
свыше 68 млн тенге. В библи-
отечном фонде представлены 
как выдающиеся произведения 
казахстанских, так и зарубежных 
авторов, что позволит расширить 
культурные и образовательные 
горизонты для местных жителей. 
Акиматом области был проведен 
ремонт в центрах, общая площадь 
обновленных помещений соста-
вила 680 кв. м. На обустройство 
двух комьюнити-центров было 
выделено свыше 43 млн тенге, что 
позволило создать современные 
и функциональные пространства 
для всех категорий населения.

Стоит отметить, что Запад-
но-Казахстанская область первой в 
стране преобразовала устаревшие 
библиотеки в современные комью-
нити-центры. Аким области На-
риман Турегалиев подчеркнул, что 
модернизация библиотек является 
важным импульсом для развития 
и совершенствования творчества 
молодежи региона.

– Глава государства уделя-
ет особое внимание поддержке 
молодежи и развитию культуры, 
поэтому в нашей области реали-
зуется ряд проектов. Один из них 
– модернизация библиотек. Спон-
сором модернизации библиотек 
и превращения их в комьюни-
ти-центры нашего региона высту-
пил фонд «Қазақстан халқына». 
Кроме того, общественный фонд 
«TANA» создал для читателей 
комфортную среду, оснащенную 
современными технологиями. 

Здесь наша молодежь может по-
лучать новые знания, совершен-
ствовать свое творчество, а также 
реализовывать новые проекты и 
идеи, – отметил он.

До конца 2025 года будет 
преобразовано 9 тыс. кв. м биб-
лиотечных помещений, а более 
100 библиотекарей пройдут пе-
реподготовку. ОФ «Қазақстан 
халқына» выделяет 797 млн 
тенге на оснащение библиотек 
современным оборудованием и 
обновление книжного фонда. 

– Проект направлен на пре-
вращение сельских библиотек в 
современные комьюнити-центры 
с сохранением их функций, обо-
гащение культурной программы 
и создание центров притяжения 
для местных жителей всех возрас-
тов. Для нас важно, что в модер-
низации библиотек участвует 
множество партнеров, включая 
самих жителей, по принципу 
казахской традиции «асар», – 
отметила заместитель председа-
теля правления ОФ «Қазақстан 
халқына» Лаззат Чинкисбаева.

Фонд «TANA» активно ра-
ботает в сфере развития культуры, 
образования и устойчивого раз-
вития в Казахстане. Организация 
реализует проекты, направленные 
на поддержку библиотек, образо-
вательных инициатив и сохранение 
культурного наследия. Основная 
цель фонда – улучшение качества 
жизни местных сообществ через 
создание современных и доступных 
образовательных и культурных про-
странств. В рамках своих проектов 

фонд выступает куратором, разра-
батывает дизайн-проекты и создает 
стратегию для дальнейшего разви-
тия общественных пространств. 
Это включает не только обновление 
инфраструктуры, но и внедрение 
современных технологий, которые 
способствуют улучшению образо-
вательных условий и расширению 
культурных возможностей для жи-
телей региона.

– Модернизация сельских 
биб лиотек – это шаг в будущее. 
Мы создаем современные про-
странства, чтобы каждый житель 
– от молодого до взрослого – имел 
доступ к новейшим технологиям, 
образованию и культуре. Библио-
теки станут востребованным об-
щественным пространством, где 
каждый найдет для себя что-то 
ценное – от знаний до творческих 
возможностей. Мы нацелены на 
продолжение проекта Jaña Klub 
и всегда открыты к такому же 
успешному сотрудничеству и в 
других регионах нашей страны, 
– отметила основатель фонда 
«TANA» Камила Лукпанова.

В ближайшее время фонд пла-
нирует обучение библиотекарей в 

партнерстве с ведущими образова-
тельными организациями. Новые 
комьюнити-центры станут важным 
шагом к устойчивому развитию 
сельских сообществ, предоставляя 
людям возможность оставаться в 
родных местах, получая доступ к 
культуре, знаниям и современным 
технологиям. Они оснащены совре-
менными музыкальными инстру-
ментами, настольными играми, обо-
рудованием для шитья и рукоделия. 
Жителям предоставляется доступ 
к современным технологиям, а 
также площадки для проведения 
образовательных и культурных 
мероприятий.

Эти обновленные центры 
досуга стали важными точками 
притяжения для местных жите-
лей, где они не только развивают 
свои навыки и творчество, но и 
активно участвуют в культур-
ной и социальной жизни своих 
сел. На базе библиотек созданы 
новые клубы: краеведческий клуб 
«Жамылған көк желегін жұмақ 
мекен», «Абайтану», женский 
клуб «Сырғалым» и клуб «Күн-
шуақ» для людей с особыми по-
требностями.

РОМАНТИЧЕСКИЙ ВЕЧЕР У КАМИНА

ПРОСТРАНСТВО ДОСУГА И ОТДЫХА


